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речь Л. И. Брежнева на торжествах в Берлине
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Не допустить спада продуктивности
На большинстве ферм на

чалась зимовка скота. Для 
животноводов наступил
очень ответственный период. 
Каких же результатов они 
добиваются сейчас? По опе
ративным данным на 3 ок
тября, в районах области 
продуктивность дойного ста
да составила (первая колон
ка — в прошлом году, вто
рая — в нынешнем):
Зырянский 5,5 6.2
Томский 6Д 6,1
Кожевниковский 5,7 6
Асиновский 5,8 5,9
Первомайский 5,6 5,8
Шегарский 5,1 5,7
Молчановский 4,9 5,5
Чаинский 4,9 5,4
Колпашевский 4,8 5,3
Кривошеинский 4,9 5,3
Бакчарский 4,6 , 4,5
Александровский 3,3 4,4
Парабельский 3,8 4,3
Тегульдетский 3,6 4
Каргасокский 2,8 3,1
Верхнекетский 2,5 2,5
ПО ОБЛАСТИ 5,1 5,5

В условиях, когда насту
пило похолодание, ускори
лась постановка коров на 
фермы, но дают себя знать 
перебои в кормлении живот
ных. Ускоренный • перевод 
скота на стойловый период 
не был подкреплен органи
зационными мерами, меха
низаторы и животноводы 
медленно перестраиваются 
на зимний режим работы. 
На отдельных фермах недо
статочен запас кормов, не 
завершен ремонт помещений 
и механизмов.

Пример других хозяйств и 
районов убеждает в том.

что можно вступать в зи
мовку с меньшими поте
рями. Так, за последние три 
дня остались неизменными 
надои в совхозах объеди
нения «Томич» — 6,4 ки
лограмма молока от коро
вы. В Кожевниковском 
районе за этот же срок 
надои снизились всего на 
0,2 килограмма, в совхозах 
объединения «Обское» они 
сейчас удерживаются на от
метке 6,3.

Да, в большинстве райо
нов по-прежнему есть при

бавка молока по сравнению 
с прошлым годом, что под
тверждают и среднеобласт
ные показатели. Исключе
ние составляют Бакчарский 
район, где надои ниже про
шлогодних на 100 граммов 
и продолжают падать, и 
Томский, где надои нынеш
ние выравнялись с прошло
годними, а за последние 
дни снизились на полкило
грамма.

Ряду хозяйств и целым 
районам предстоит еще 
многое сделать для того, 
чтобы ликвидировать ранее 
допущенное отставание и 
задолженность перед госу
дарством по продаже живот
новодческой продукции. Как 
ни сложен переходный пе
риод на фермах, необходи
мо приложить максимум 
усилий, чтобы он проходил 
безболезненно, чтобы не до
пустить снижения надоев, 
В этом сейчас основной долг 
тружеников ферм:с первых 
дней зимовки бороться за 
высокую продуктивность 
скота. __

области. Сейчас в результа
те резкого снижения про
дуктивности дойного стада 
— на целый килограмм, мы 
отодвинулись на пятое. 
Произошло это в основном 
из-за резкой перемены по-, 
годы. Значительно понизи
лась температура воздуха, 
выпал снег. Животноводы 
колхозов вынуждены были 
срочно начать перевод ско
та в зимние помещения. 
Это создало определенные 
трудности в обеспечении 
коров' сочными кормами, не 
удалось добиться постепен
ного перехода на зимний 
рацион.

Но неверно было бы ссы
латься только на погоду. В 
ряде хозяйств затянулась 
подготовка животноводчес
ких помещений к зиме. Это

относится к колхозам «Ма
як», «Искра» . и частично 
к колхозу «Первое мая». В 
них была допущена неорга
низованность процесса пе
ревода скота на зимнее 
стойловое, содержание.

В настоящее время рай
комом партии и райиспол
комом принимаются меры, 
чтобы приостановить паде
ние надоев. У ферм создан 
необходимвш запас соломы, 
сена и сенажа, устраняются 
последние недоделки в жи
вотноводческих помещени
ях. В коллективах колхозов 
проведены собрания, на ко
торых намечены пути по
вышения производства мо
лока. Есть все возможности, 
чтобы к концу декабря лик
видировать отставание от 
уровня прошлого года.
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РЕДАКЦИЯ ПОПРОСИЛА ПЕРВОГО СЕКРЕ
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РАЙОНА.

фуражную корову наш $ай- 
он занимал первое место в

А, Н. Соколов: В начале 
октября по надоям на одну

—Некоторый спад в надо
ях молока во время пере
вода скота с' пастбищ в по
мещения закономерен. Но, 
важно не- допустить боль
шого снижения. В послед
нюю неделю в Кожевников
ском районе надои упали на 
0,2 килограмма — меньше 
всех в области. Правда, мы 
особенно не , обольщаемся. 
Наш район оказался в .бо
лее благоприятных услови
ях, чем другие. Хотя темпе
ратура за последнее время 
снизилась, но снега не было. 
К,,тому же к, моменту, рез
кой перемены погоды около 
60 процентов дойного стада 
было переведено в помеще
ния.

Сыграли свою роль и ме
ры по ускорению подготов
ки животноводческих поме
щений к зиме. Все помеще
ния и механизмы отремон
тированы, возле ферм соз

дан необходимый запас гру
бых кормов. К сожалению, 
на некоторых фермах сбои 
возникают из-за неоргани
зованности. Так, на Чилий
ском молочном комплексе 
возникли перебои с подвоз
кой сочных кормов, и это 
сразу же сказалось на на
доях. В совхозе «Кожевни
ковский» же транспортный 
конвейер действовал нор
мально, и продуктивность 
здесь не упала.

В настоящее время пере
вод коров в помещения за
канчивается. Уже более 80 
процентов дойного стада по 
ставлено на стойловое со
держание. Животноводы 
района прилагают все уси
лия, чтобы провести это 
важное мероприятие орга 
низованно, . обеспечить по
степенный и сбалансирован 
ный переход на зимний 
рацион.

С Е Л Ь С К И Е  С Т Р О Й К И  О Б Л А С Т И
Строительные организации 

объединения Меж колхоз- 
строй ведут работы почти 
во всех районах, области. 
Они сооружают жилые до
ма, школы, детские сады, 
зерносклады, животновод
ческие помещения. В сен
тябре были сданы в эксплу
атацию коровник на 300 го
лов в совхозе «Коммунист» 
Асиновского района, телят
ник в совхозе имени Шиш
кова Парабельского района, 
зерносклад емкостью 3.200 
тонн в совхозе «Таежный» 
Бакчарского района. Введе
на в эксплуатацию школа 
на 192 учащихся в Гриш
кине Чаинского района.

Подразделения Межкол-

хозстроя сдали в сентябре 
более десятка двухквартир
ных жилых домов общей 
площадью около 900 квад
ратных метров.

Значительно перевыполни
ли план сентября и девяти 
месяцев такие строительные 
организации, как Парабель- 
ская, Парбигская и Чаин- 
ская передвижные механи
зированные колонны. На 131 
процент выполнила план 
собственными силами Тими
рязевская . ПМК.

К сожалению, в этом году 
неудовлетворительно рабо
тали субподрядчики пере
движных механизированных 
колонн объединения. Из-за 
этого план по генподряду в

целом за девять месяцев 
■оказался недовыполненным. 
Основной «вклад» в невы
полнение девятимесячного 
задания внес недавно орга
низованный трест Спецдор- 
строй. Из 900 тысяч рублей, 
которые он должен был ос
воить для объединения, ре
ально освоено было лишь 
500 тысяч.

Большое внимание уделя
ется правлением объедине
ния Межколхозстрой раз
витию собственной базы в 
городе Томске, расположен
ной по улице Усть-Киргиз- 
ской. Здесь Тимирязевская 
ПМК ведет отсыпку земля- 

. ного полотна для железнодо

рожного тупика, автомата 
зированного склада для хра
нения цемента и т. д.

Сдача в эксплуатацию 
железнодорожного тупика и 
других сооружений базы 
позволит в ближайшее вре
мя облегчить труд рабочих 
повысить производитель 
кость труда, обеспечить 
полную сохранность строй
материалов и оборудования 
а также существенно сни 
зить простой вагонов на 
подъездных путях.

В. ЯКИМЕНКО, 
начальник планового 
отдела объединения 

Межколхозстрой.

На празднованиях по слу
чаю 30-летия первого на 
немецкой земле государства 
рабочих й крестьян Гене
ральный ' секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Леонид Ильич Бреж- 
нев в своей речи верно под
черкнул. что содержанием 
политики каждого государ
ства является то, «чТо оно 
дает своим гражданам, что 
несет соседям и миру в це
лом». ,

Политика нашего ’ государ
ства — политика мира. Но
вые инициативы, направ
ленные на уменьшение ме- 
ждународной напряженно

сти, лишний раз свидетель
ствуют о доброй воле Со
ветского Союза, его конст
руктивном подходе к про
блемам мира и разрядке.

Коммунисты.. и все труже
ники Туганской птицефаб
рики с воодушевлением вос
приняли речь в Берлине 
главы советской партиино- 
правительственной делега
ции. Простые, ясные, про
никновенные слова. Они не 
могут оставить никого 
равнодушными, ведь от того, 
как развиваются события в 
мире, зависит в конце кон
цов наше благосостояние. 
Наша страна никому не 
угрожает. Дальнейшее . уг

лубление экономических и 
культурных связей («а  этот 
счет б Берлине подписаны 
соответствующие докумен
ты) со всеми странами — 
вот наша альтернатива «хо
лодным» и «горячим» вой
нам.

Туганские .птицеводы тру
довыми успехами отвечают 
на последовательное претво
рение в жизнь миролюбивой 
политики партии и прави
тельства. Например, девяти
месячная программа по про
изводству яиц и мяса птицы 
завершена коллективом, как 
и планировалось, досрочно.

Л. КОЧЕТОВ, 
секретарь парткома Ту
ганской птицефабрики. 
Томский район.
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НА Д А Л ЬН И Х  
Д Е Л Я Н А Х

Итоги сентября для вах
товых коллективов объеди
нения Томлеспром нс слиш
ком радостны. На участках 
с полным циклом работ от
ставание увеличилось на 
15,5 тысячи кубометров. 
Хорошо поработали лишь 
вахты Лымбелькарамо, Бе
лый Яр, Пионерная Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината. Отличились 
бригады А. Я. Говяденко и 
А. И. Куцыма с участка 
Пылькарамо Парабельского 
леспромхоза. Они заготови
ли 15,6 тысячи при плане 
12 тысяч. Большое отстава
ние допустила Чуйка Аргат- 
Юльского леспромхоза.

Лучше идут дела на вах
тах, укладывающих древе
сину в запас. В сентябре 
заштабелевано сверх плана 
10 тысяч кубометров. Впере
ди вахты Аленка Берегаев- 
ского, Налимка, Чулка Ли- 
невского, Немагин Бор Ин- 
гузетского, Пирино АсланоЕ- 
ского леспромхозов, Суй- 
гинская производственного 
объединения Чулымлес, 
Вертикосская Каргасокско- 
го лесопромышленного ком
бината.

С начала сезона лучше 
других на заготовке и ук
ладке хлыстов' в ‘ запас идет 
бригада Г. Я. Новака из 
Берегаевского леспромхоза. 
На вахте Аленка заштабеле
вано сверх плана около 32 
тысяч кубометров. Почти 20 
тысяч кубометров дополни
тельно уложено на вахте 
Немагин Бор Ингузетского 
леспромхоза- Хорошо закон
чили сезон лесозаготовители 
бригады В. Б. Пищихина с 
вахты Заря Новотегульдет- 
ского леспромхоза.

Среди вахт на разделке с 
начала сезона устойчиво ра
ботают лишь чаинцы. Кол
лектив участка 640-й кило
метр Чаинского леспромхоза 
перевыполнил задание на 7,3 
тысячи кубометров. Хуже 
всех ведется разделка дре
весины на участках Чуйка 
Аргат-Юльского и Кеть Ер- 
гайского леспромхозов. На 
их долю приходится более 
90 тысяч кубометров долга.

В октябре вахтовым кол
лективам объединения толь
ко по плану предстоит заго
товить, уложить в запас и 
разделать не менее 174 ты
сяч кубометров.

В. КОКОРЕВА,
старший инженер произ
водственного отдела
объединения Томлес

пром.

Многими заботами живет 
коллектив нашего участка. 
Конечно, основная — тру
диться так, чтобы чувство
вать свою ответственность 
за выполнение тех задач, 
которые ставит партия перед 
советским народом. Ведь 
от вклада каждого из нас за
висит могущество Родины, 
ее авторитет в мире.

Участок наш всегда ра
ботает стабильно. Уже к се
редине месяца мы, как гово
рится, «закрываем» все по
зиции, то есть , обеспечиваем 
выполнение задания. 15 че

ловек имеют право личного 
клейма. Среди них ветера
ны, наставники молодежи. 
А. М. Семеракова возглав
ляет бригаду коммунисти
ческого труда. На заводе 
вместе с А. С. Кургановой 
работают ее сыновья Влади
мир и Сергей, Вровень с ве
теранами стали молодые ра
бочие Н. Вязникова, В. Пла
тонова, Е. Хмелевина,' Т. Ры
жова.

Наш коллектив говорит 
слова большой благодарно
сти Центральному Комитету 
КПСС, Советскому прави

тельству за мудрую полити
ку, обеспечивающую все ус
ловия для полнокровной 
жизни, за неустанную борь
бу против тех сил, что про
тивятся разрядке между
народной . напряженности. 
Новые конкретные мирные 
инициативы выдвинуты в 
речи товарища Л. И. Бреж
нева ■ на торжествах в Бер
лине.

Н. НОВИКОВА,
мастер псха № ю Том
ского электротехниче

ского завода.

I IА  Э К Р А Н Е  -  
КИНОЛЕТОПИСЬ 
«ВОЗРОЖДЕНИЕ»

Страницы народного под
вига — послевоенного вос
становления народного хо
зяйства —  воссозданы в но
вом пятисерийном докумен
тально - публицистическом 
фильме «Возрождение». В 
его основу положена одно- 

_именная книга воспомина
ний Леонида Ильича Бреж
нева, завоевавшая широкое 
признание у миллионов чи
тателей в нашей стране и за 
рубежом.

События и люди, описан
ные в этой волнующей кни
ге, предстают перед нами 
зримо в материалах кино
хроники и фотографиях, за
печатлевших трудовой ге
роизм народа, свершенный 
под руководством Коммуни

стической партии. Экран 
рассказывает о замечатель
ных людях,' олицетворяю
щих лучшие черты совет
ского рабочего класса. Их 
руками в невиданно корот
кие сроки были подняты из 
руин многие промышлен
ные гиганты, в числе. кото
рых Днепрогэс имени В. И. 
Ленина, завод «Запорож- 
сталь».

В те трудные, напряжен
ные годы товарищ Л. И. 
Брежнев работал первым 
секретарем Запорожского, а 
затем Днепропетровского об
комов партии. О повседнев
ной деятельности : Леонида
Ильича, который постоянно 
находился в гуще масс, вдо
хновлял их словом и де

лом, взволнованно рассказы
вают с экрана герои его кни
ги — непосредственные уча
стники возрождения. Они 
отмечают творческий, под
линно ленинский стидь ра
боты, чуткое отношение к 
людям Леонида Ильича 
Брежнева.

В картину органично, во
шли кинокадры, снятые в 
наши дни на Приднепровье. 
Они показывают преобра
женную-цветущую землю, 
вдохновенный и ■ самоотвер
женный труд наших совре
менников — наследников 
славы героев послевоенного 
строительства;

Демонстрация фильма
«Возрождение» началась 
8 октября по Центральному 
телевидению. Над картиной, 
созданной на Украинской 
студии телевизионных
фильмов, работали сценари
сты В. Барсук, А, Путинцев, 
режиссер Е. Рябко. Текст 
воспоминаний читает народ
ный артист СССР В. Тихо
нов.

(Корр, ТАСС).

На те жы дня

Сельское хозяйство обла
сти имеет четко выраженное 
животноводческое направ
ление. Но успехи в произ
водстве молока, мяса, яиц 
неотделимы от результатов, 
достигнутых в полеводстве. 
Поле в условиях современ
ных требований ведения хо
зяйства становится главным 
источником кормов, и преж
де всего зерна. Область име
ет пашни около 660 тысяч 
гектаров, из которых 400 
тысяч занимаются зерно
выми культурами. Государ
ство ежегодно выделяет 
земледельцам области боль
шое количество техники, 
удобрений, из года в год ра
стут капитальные вложения 
в мелиорацию земель.

Но имеющиеся и с каж
дым годом все возрастаю
щие возможности повыше
ния эффективности поле
водства совхозами pi колхо
зами используются не пол
ностью, не окупаются уро- 
жаем зерна, картофеля, кор
мовых культур. Из-за это- 
го область испытывает не
хватку зерна.

Закончилась страда чет
вертого года пятилетки. Ее 
итоги можно оценить по 
выполнению плана про-

УРОЖАЙ НИЖЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
дажи хлеба государству. 
Вот как, по сообщению обл- 
статуправления, идет эта 
работа по районам (первая 
графа — продано зерна го
сударству», включая возврат 
ссуды, в тысячах тонн; вто
рая —, процент выполнения 
плана) на 5 октября.
Асиновский 4,1 37
Бакчарский 4,4 36
.Зырянский 2,8 14
Кожевниковский 23,9 47
Кривошеинский 0,6 10
Молчановский 0,1 7
Первомайский 3,3 35
Томский 12,0 47
Шегарский 10.0 42
По области 61,2 37

Медленно возвращают
ссуду, ранее взятую у госу
дарства в виде семян и 
кормов, хозяйства Зырян
ского (766 тонн из 1.244), 
Томского (846 тонн из 2.121), 
Чаинского районов. Главная 
причина таких темпов про
дажи зерна государству — 
низкая урожайность. По об
ласти она составила 13 цен
тнеров с гектара (на полто
ра центнера ниже прошло
годнего).

Известно, что вся терри
тория нашей области нахо
дится в зоне рискованного 
земледелия и урожайность

сельскохозяйственных куль
тур, несомненно, в значи
тельной мере зависит от 
погодных условий. Однако 
определяющим фактором 
урожайности все же явля
ется агротехника, культура 
земледелия. Требуя больше
го внимания, томская нива 
способна оплачивать это 
внимание полновесным уро
жаем. В этом убеждает 
опыт земледельцев Перво
майского района, получив
ших урожай 17,6 центнера 
с гектара, хлеборобов опыт
но-производственного хозяй
ства имени Б. Н. Сидорен
ко, совхоза «Родина», собрав
ших в этом году свыше 20 
центнеров зерна с гектара. 
А  рядом находящиеся поля 
совхоза имени 50-летия 
СССР дали всего по 13 цен
тнеров. Такой же низкий 
урожай получили хозяйства 
Асиновского, Зырянского, 
Шегарского районов, хотя 
условия здесь не хуже. Пе
строта результатов вызвана, 
прежде всего, разным уров
нем агротехники, отношения 
к земле.

Сейчас важно проанали
зировать причины получе
ния низкого урожая, выя
вить все «узкие* места в

технологии производства 
зерна и не допустить повто
рения их в будущем году. 
Надо помнить, что основа 
будущего урожая заклады
вается сейчас, в октябре. А 
помнят об этом, к сожале
нию, не везде. Это четко 
прослеживается по опера
тивным сводкам осеннего 
комплекса сельскохозяйст
венных работ. В области на 
8 октября поднято лишь 60 
процентов зяби. Эту работу 
особенно медленно ведут 
хозяйства Чаинского, Зы
рянского, Колпашевского, 
Кожевниковского и Бакчар
ского районов.

Не все сделано для усиле
ния работы по подготовке 
семян I и И классов яровых 
(их заготовлено 35 процен
тов), озимых (23 процента) 
культур, обмолоту семенни
ков многолетних трав (68 
процентов). Далеко не ис
пользуют свои возможности 
по производству высокока
чественных семян хозяйства 
Томского и Шегарского рай
онов, где подготовлено 30— 
33 процента семян и нет ни 
одной тонны их первого 
класса. Крайне неудовлетво
рительно организована эта 
работа в хозяйствах Зырян

ского, Тегульдетского, Чаин
ского районов, которые име
ют лишь 12—17 процентов 
высококачественных семян. 
Менее десятой части потреб
ного количества семян под
готовили колпашевцы, при
вычка которых надеяться 
на семена из государствен
ных ресурсов уже подвер
галась критике в нашей га
зете.

Ниже возможностей и по
требности темпы вывозки 
органических удобрений на 
поля в хозяйствах области 
в эти октябрьские дни.

Составляя сейчас рационы 
кормления животных, руко
водители и специалисты 
пытаются учесть каждый 
килограмм выращенного 
зерна. И это правильно. 
Тем более необъяснимо по 
меньшей мере беззаботное 
отношение ряда руководи
телей к организации вспаш
ки зяби, подготовке семян, 
вывозке удобрений, которое 
обернется недобором сотен 
и тысяч центнеров зерна 
будущего урожая. Ведь 
именно сейчас закладыва
ется возможность решения 
большой задачи — получить 
в 1980 году наивысший уро
жай за всю десятую пяти
летку.

П  я т и л е т к у ~  
д о с р о ч н о
Включившись в социали

стическое соревнование в 
честь 62-й годовщины Ок
тября и 375-летия Томска, 
коллектив производствен
ного объединения «Контур» 
стал победителем по итогам 
работы за август среди про
мышленных предприятий 
Кировского района.

Успешно справился кол
лектив с выполнением пла
на сентября и III квартала. 
Выполнен план по выпуску 
товарной продукции, в том 
числе по товарам народного 
потребления. Большой вклад 
в выполнение плана и со
циалистических обяза
тельств внесли коллективы 
цехов №№ 1, 3, 5, 10.

Многие рабочие здесь тру
дятся в счет апреля — мая 
1980 года. В их числе мон
тажницы радиоаппаратуры 
Н. Г. Пальчевская, А. В. Ко
ролева и Н. М. Каткова, 
слесарь-сборщик Л. М.
Крупская и другие. Всего 
в объединении работают в 
счет 1980 года свыше ста 
человек, а сверловщик пеха 
№ 11 М. С. Габушев уже 
завершил свою личную пя
тилетку.

П о л ю  г а я с е л у
Из. совхоза «Пудинский» 

Парабельского района вер
нулась комплексная моло

дежная' бригада Виктора 
Сальникова из цеха №  Т. 
Больше месяца помогали 
горожане сельским труже
никам. За это время они 
выполняли самые различ
ные работы. Владея смеж
ными профессиями,1 Р. Ха- 
мидулин, В. Захаров,
А. Иванов, сам бригадир со 
знанием дела ремонтиро
вали тракторы, комбайны и 
другую сельскохозяйствен
ную технику, . заготовили 
150 тонн сена, отремонтиро
вали два небольших мо
ста и коровник.

Теплые слова благодарно
сти за добросовестную рабо
ту высказали руководители 
совхоза нашим парням. Двое 
из бригады — Б. Соснов- 
ский и В. Востриков — про
должают работать в совхо
зе на зерносушилке.

П е р в ы е  з а н я т и я
На днях в, объединении 

прошли первые занятия, в 
системе партийной, комсо
мольской политучебы, эко
номического образования.

Пропагандисты провели 
их на высоком профессио
нальном уровне. 90 процен
тов всех руководителей 
кружков имеют высшее об
разование, 53—члень! КПСС,

Перед началом нового 
учебного года в объединении 
прошло торжественное соб
рание пропагандистов. Луч
шие были награждены по
четными грамотами, памят
ными подарками. Началь
ник лаборатории ЦЗЛ Т. П. 
Морозова награждена по
четной грамоток обкома 
комсомола, старший мастер 
цеха № 5 Г. И- Милеева — 
почетной грамотой Киров
ского райкома КПСС. Всего 
на собрании был отмечен 51 
пропагандист.

К 3 7 5 '  Л е т и  ю 
Т  о м с к а

Цикл лекций по истории 
Томска прочитал по завод

скому радио инженер-кон- 
стрз’ктор СКБ А. Г. Григорь
ев.

Историей родного города 
он занимается сравнительно 
недавно, но уже за короткий 
период собрал много мате
риалов о его прошлом и на
стоящем.

Лекции из цикла «Прош
лое Томска» были прочита
ны в подшефной школе 
№ 8. в агитпункте, детском 
клубе «Гренада», в отделах 
СКБ.

Темы их самые разнооб
разные: «Основание Том
ска», «История Томска в 
названиях улиц», «Легенды 
старого Томска», «История 
развития архитектуры Том - 
ска», «История театрально
го искусства» и многие дру
гие. Сейчас вместе со свои
ми/ товарищами Александр 
Георгиевич приступил к 
изучению истории родного 
предприятия.

Т о в а р ы  ~ н а р о д у
В социалистических обя

зательствах на 1979 год. кол
лектив объединения обязал
ся увеличить объем выпу
ска товаров народного пот
ребления на 20 процентов 
по сравнению с 1978 годом, 
при этом, разработать и ос
воить три. новых вида изде
лий ' культурно-бытового 
назначения.

В настоящее время в объ
единении приступили к из
готовлению телевизионного 
игрового автомата «Авторал
ли». В его разработке и 
внедрений принимают уча
стие ведущий конструктор 
Ю. А. Шумилов, инженеры- 
разработчики П. В. Зеленин 
и А. И. Бугаенко, инженер- 
конструктор О. Н. Купреев 
и другие.

Сейчас в настройку сда
ны 15 автоматов, до конца 
года предстоит изготовить 
еще 5 штук.

Г. ВОЛГИНА.

ДЛЯ НЕФТЯНЫХ ПРОМЫСЛОВ
«Заводами дружбы» назва

ли сургутские нефтедобыт
чики установки для подго
товки жидкого топлива, 
строительство которых на
чалось на Федоровском ме
сторождении. Их проект вы
полнен сотрудниками
ВНИИнефтемаша, а обо
рудование изготовлено на 
народных ’ предприятиях

Германской Демократиче
ской Республики.

Каждая установка — це
лый завод, где ежегодно бу
дет готовиться к транспор
тировке по трубопроводам 
несколько миллионов тонн 
«черного золота». Высокие 
темпы работ на стройке — 
результат Совместных уси
лий строителей Главтюменъ- 
нефтегазстроя и бригады

шеф-монтажников из ГДР.
Всего машиностроители 

ГДР поставят тюменским 
нефтяникам двадцать шесть 
таких установок. Они будут 
построены на многих про
мыслах Западной Сибири.

В. жиляков 
корр. ТАСС.

Сургут,
Тюменская -область.
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Четвертый набор сту
дентов прозеден на отде
лении журналистики фи
лологического факульте
та в Томском государст
венном университете.

В группе нынешних 
первокурсников 26 чело
век — 1 коммунист и 25 
комсомольцев, 13 юношей 
и 13 девушек. 10 человек 
имеют трудовой стаж, ос
тальные — выпускники 
школ. Почти половина — 
из Томской области, ос
тальные приехали из со
седних областей, А л 
тайского края, с Урала, 
из Киргизской ССР.

Для того, чтобы позна
комить читателя с буду
щими журналистами,
этих цифр, конечно, недо
статочно. Поэтому по тра
диции мы публикуем се
годня (с некоторыми со
кращениями) работы, ко
торые. были написаны во 
время творческого кон
курса при поступлении в 
университет. Тем более, 
что большинство сочине
ний — о Томске и томи
чах. Оценки за эти рабо
ты получены высокие. И 
пусть, желаем мы сего
дня тем, кто избрал спе- 
пиальиостью журнали
стику, только повышен
ным баллом будут отме
чены 5 лет учебы в вузе 
и вся их дальнейшая дея
тельность в печати.

«Главное-человеком
ыть . . . »

ОНА никогда не сето
вала на время, которое 
будто бы некуда де

вать. И ■ на этот раз три 
часа пути пролетели не
заметно. Ее товарищи, 
занявшие почти весь авто
бус, пели под гитару, шути
ли и щедро смеялись шут- 

, кам, разыгрывали сценки из 
своей предполагаемой жиз
ни. Пока предполагаемой: 
ведь с каждой минутой при
ближался город Асино, в 
котором предстояло прове
сти два месяца, и не просто 
провести, а оставить свой 
след — отделанную строй
отрядовскими руками шко
лу на 784 места. Тоня тоже 

■ пела, шутила, смеялась. И 
думала...

Она уже второй год «вер
ховодит» в стройотряде мед
института «Компаньеро». 
Это нелегко. Ведь командир 
отвечает за все, и прежде 
всего ему доверены 26 че- 
■ловек, среди которых и три 
подростка из детского дома.

Вот об этих-то мальчиш
ках она думала больше все
го. Ей приходилось бывать в

подшефном детском доме' в 
Семилужках, беседовать с 
мальчишками и девчонка
ми, представлять им агит
бригаду, также носящую 
имя отряда. Работал с ни
ми в прошлом гоДу «труд
ный» подросток, а теперь... 
трое. С виду развязные, 
презрительно улыбающиеся, 
а в душе ранимые, тяну
щиеся к людям. Как сде
лать, чтобы скрытое вышло 
наружу, чтобы перестала 
тройка бравировать своей 
«независимостью » ?

Тоня не поверила бы тог
да, если бы ей сказали, что 
уже через две недели по
дойдет к ней черноголовый 
Юрка и скажет срываю
щимся от волнения голосом: 
«Тонь, а мы тут сообщение 
по газете подготовили, мож
но рассказать?..» А  потом 
уже и подходить не будет, 
а уверенно заявит на утрен
ней линейке: «Политинфор
мации — наше дело». И та
кому бы не поверила, что 
скоро заглянет Сережка на 
репетицию кукольного те
атра (компаньеровцы в

Международный год ребенка 
взяли шефство над садом- 
яслями № 2). и останется в 
очень ответственной роли... 
Царевны. И что очень будет 
стараться на воскреснике по 
заготовке кормов Вася: 
«Умею косить, из деревни 
я — коренной крестьянин».

А  потом скажут подрост
ки приехавшей девочке- 
абитуриентке университета: 
«Тоня — она очень добрая, 
она все, что попросишь, 
объяснит и поможет сде
лать. Она справедливая...». 
И долго еще будут, переби
вая друг друга, рассказы
вать о замечательных дев
чонках (23 их в «Компань
еро»), но больше всего о 
Тоне. О «нашей Тоне», о 
командире и друге.

А Тоня? Услышав от ме
ня о признании мальчишек, 
■скажет: «Главное — челове
ком быть. Желать и делать 
добро людям». А потом до
бавит: «Мы всем отрядом 
старались увлечь их своим 
примером». \

Да, пример —т главное в 
борьбе за человека, в борь
бе за настоящий труд. Ра
ботая в 1975—1976 годах на 
«Эмальпроводе» волочиль- 
щицей, Т. Богайчук была 
бригадиром комсомольско- 
молодежной бригады, вы
полнившей сменное задание 
в честь Дня комсомола бо
лее чем на 200 процентов. 
Деньги, заработанные на 
субботнике, были переданы 
в фонд строительства том

ского Дворца пионеров. 
Дальнейший путь Антонины
— рабфак, затем мединсти
тут, первое стройотрядов
ское лето, второе... Сейчас 
предстоит сделать очень 
многое, ведь в принятых 
обязательствах бойцов ССО 
главные пункты: приоб
рести специальность, прини
мать самое активное участие 
Е жизни отряда

И уже работают на строи
тельстве школы почти ’ про 
фессиональные шпаклевщи
ки, маляры, штукатуры 
Они обязаны своим умением 
отрядовским наставникам
— будущим врачам (сейчас 
они уже на третьем курсе) 
Докучаевой Люде, Горкав- 
цевой Вере, Терещенко Оле, 
Сух Рите, Богайчук Тоне.

И остается в памяти Не
деля солидарности с борю
щимися народами мира, в 
которой приняли участие 
другие ССО. Но организато
рами были компаньеровцы
— командир отряда Т. Бо
гайчук и комиссар Н. Сазо
нова, две девушки, совер
шенно разные по характеру, 
но такие похожие по пре
данности работе, по'доброте 
к людям.

— О чем я мечтаю? 
Тоня переспрашивает, но от
вечает, уже не задумываясь:

■— О том, чтобы проведен
ные в отряде месяцы сту
денты вспоминали долго и с 
удовольствием....

Ольга МОИСЕЕВА.

1 6 0 0  ДОКУМЕНТОВ
( в о й н  ы - - - - - - - - -

ЭТОТ летний день 
( шел проливной дождь. 
Лужи пузырились под 

напором воды, а над городом 
стояла семицветная дуга. И 
первыми словами, которые 
я услышала 'от Виктора 
Алексеевича, были: «Знаете, 
я только что снимал раду
гу!».

Так началось мое знаком
ство с Виктором Алексееви
чем Кондратьевым, старей
шим и лучшим фотографом- 
любителем Томска. Большой 
увеличитель на полу, фото
графии на стенах и столе 
сразу говорят об основном 
увлечении хозяина.

На конференции по гра
достроительству будет пред
ставлена выставка «Томску 
— 375 лет». В создании этой 
выставки активнейшее уча
стие принимает Кондратьев. 
Виктор Алексеевич показал 
мне. двадцать макетов щитов 
с фотографиями памятников 
деревянной архитектуры. 
Каждое фото — результат 
кропотливого и долгого тру
да. Ведь, чтобы выбрать 
лучший снимок, нужно сде
лать 15—20 кадров. И, несмо
тря на годы, Виктор Алексе
евич ищет интересное, ездит 
по всему городу.

— Я никогда не стал бы 
фотографом, если б знал, 
что мои работы предназна
чены лишь для семейного 
альбома. В наш атомный 
век, век сверхскоростей, лю
ди постоянно в движении. 
И порой они бегут по жиз
ни, не замечая многих кра
сот. Однажды я очень дол
го снимал интерьер науч
ной библиотеки. Когда при
нес свои работы директору, 
то он несколько растерянно 
произнес: «Как! Это все у 
нас?» По-моему, главное 
для фотографа — научить 
людей видеть мир во всем 
его многообразии, в красках.

Увлечение В. А. Кондра
тьева очень давнее. Оно на
чалось в детстве. Даже Ве
ликая Отечественная война 
не прервала это нужное лю
дям занятие.

— Восьмого июля 1941 го
да под Смоленском наш 
полк вступил в первый бой 
с фашистами, — рассказы
вает Виктор Алексеевич. — 
Вскоре меня вызвали в , 
штаб. До войны я часто фо
тографировал дивизионные 
учения, парады. Командир 
дивизии об этом вспомнил. 
Так я стал . фотолетописцем 
дивизии.

Во время боев и в крат
кие минуты передышек 
Виктор Алексеевич стре
мился заснять однополчан 
своим «Спортом». Й посте
пенно он запечатлел труд
ный и героический путь со
ветского солдата от Москвы 
до границы с Германией. 
Фотоаппарат был . вторым, 
не менее грозным, чем ав
томат, оружием этого чело
века. Фотографии солдат в 
газетах (а под сколькими 
снимками фронтовых газет 
стояла строка «Фото бойца 
В. Кондратьева» сейчас уже 
и не вспомнить!), вырезки, 
посланные родным, подни
мали дух на фронте и в 
тылу, крепили уверенность 
в победе.

За годы войны ■ Виктором
Алексеевичем ‘ сделано бо
лее тысячи снимков. Из 
них сохранилось шестьсот. 
В 1966 году в областном фо
токлубе он однажды расска
зал о негативах времен 
войны и его настоятельно 
попросили дать снимки для 
выставки, посвященной
50-летию Великого Октября. 
Больше года больной Вик
тор Алексеевич' кропотливо 
работал над исцарапанными 
пленками. Результат превзо
шел ожидания. Снимки 
ожили, заговорили. Выстав

ка «По дорогам войны» (бо
лее 100 снимков) обошла всю 
страну, фотографии демон
стрировались по телевиде
нию, публиковались в цен
тральной печати.

Режиссер Центральной 
студии документальных 
фильмов Борис Николаевин 
Рычков начал делать фильм 
о простом советском солда
те, о войне, которую видел 
своими глазами. Героем ки
ноленты стал Виктор Алек
сеевич Кондратьев.

Поводом к созданию 
фильма явилась докумен
тальная картина польских 
кинематографистов «Днев
ник гестаповца Шмидта». 
Записи немца были в ней 
проиллюстрированы фото
графиями, свидетельствую
щими о зверствах фаши
стов. И вот тогда Рычков 
решил создать кинорассказ 
о русском человеке, проти
востоящем миру гестаповца 
Шмидта и потому победив
шем в войне, спасшем на
роды не только своей Роди
ны от гитлеризма.

После выхода фильма на 
экраны, Кондратьев полу
чил множество писем со 
словами благодарности, люб
ви. Музеи обращались с 
просьбой прислать фотогра
фии. Вот и совсем недавно 
из Киева приезжали органи
заторы республиканского 
музея боевой славы за ма
териалами.

Как-то Виктор Алексеевич 
получил письмо от учащих
ся 12-й школы города Элек
тросталь. Ребята хотели 
создать музей 178-й Красно
знаменной Кулагинс’кой 
стрелковой дивизии. Так на
чалась дружба между юны
ми следопытами и семьей 
Кондратьевых. Виктор
Алексеевич и Нинель Анто
новна были почетными го
стями на открытии музея в 
подмосковном городе. Рабо
ты Кондратьева представле
ны во всех экспозициях 
музея. Специальный стенд 
посвящен Виктору Алексе
евичу.

Этот скромный человек со 
щедрой душой не только 
видит прекрасное, но все 
свои знания, жизненный 
опыт отдает тем, кто стре
мится понять, прекрасное.

Сразу же после войны 
Виктор Алексеевич начал 
руководить фотокружком в 
Доме пионеров. За восемь 
лет он подготовил около ста 
ребят, для которых фото
графия стала любимым за
нятием. Позже Кондратьев 
работал в педагогическом, 
училище, где читал лекции 
по техническим средствам 
обучения и изобразительно
му искусству. Ведь еще в 
юности он посещал изосту
дию и делал большие успе
хи в живописи. В станов
лении и развитии Кондрать
ева как фотографа огром
ную. роль сыграло изобрази
тельное искусство.

Итогом воспитательной 
работы в училище стала 
выставка «Детство ■— это 
серьезно», экспонировав
шаяся в 1975 году в об
ластном краеведческом му
зее и сейчас развернутая в 
кинотеатре «Пионер».

После ухода на пенсию 
Виктор Алексеевич был 
приглашен в Томские реста
врационные мастерские (те
перь объединение Томскре- 
ставрация). За 4 года рабо
ты он создал выставку па
мятников зодчества, насчи
тывающую 160 фотографий. 
Совместно с другим масте
ром фотодела А. А. Райхом 
Кондратьев стал автором за
мечательной книги «Дере
вянная архитектура Том
ска»,. вышедшей в издатель
стве «Художник».

Алла ПОЖИДАЕВА,

ЗЫСКАТЕЛИ... Как 
ни веет от этого слова 
романтикой, всё же 

по-настоящему верных лю
дей этой профессии мы 
встречаем не так уж часто. 
Из десяти инженеров-изые- 
кателей до конца предан
ным своему делу остается 
только один. Этот факт го
ворит сам за себя. Причи
ны здесь разные. И главная,- 
конечно, в том, что про
фессия эта очень трудна и 
требует от человека не толь
ко физических сил, но и 
духовных. Ведь изыскатели 
сознательно лишают себя 
процентов восьмидесяти ци
вилизации, для них настоя
щий праздник то, что для 
нас — будни: возможность
умыться по-человечески, ус
нуть не в мокрой палатке, 
услышать радио, увидеть’ 
первые шаги сына...

И все-таки «люди идут по 
свету», спускаются, десантом 
(буквально с неба) в нехо- 
женный ранее квадрат тай
ги, -расчищают площадку 
для лагеря, прорубают пер
вую просеку.

Виктор Владимирович Бу
раковский — ведущий спе-1 

» циалист института Томгип- 
ротранс, проработавший
здесь 22 года. Он принял 
участие в разработке многих 
крупных объектов, пору
ченных институту, награжу 
ден медалью «За строитель
ство Байкало-Амурской ма
гистрали». Это человек, для 
которого дорога не просто 
рельсы, не просто средство

передвижения, а сама 
жизнь.

— Виктор Владимирович, 
с чего вы начинали?
’ — В 1957 году, окончив 

МЙЙТ, я был направлен в 
Томск, а в октябре уже был 
на изысканиях дороги Аба
кан—Тайшет, в партии Ма
ринина. Работал с нивели-

железнодорож- 
вы принимали

стве. каких 
ных линий 
участие?

— Это линии Хребтовая —- 
Усть-Илимск, Угловая—На
ходка, Тюмень — Сургут, 
второй путь Тайшет ■—...Гид
ростроитель. Принимал уча
стие в разработке техпроек- 
та для БАМа. Работа эта для

снабжением плохо, связь с 
землей — только вертоле
том. Но ребята подобрались 
все как один, и потому с за
данием мы справились не
плохо.

— Вот вы говорите: «ребя
та — все как один». А  за 
какие качества вы цените 
людей?

ЗНАКОМЬТЕСЬ: ИЗЫСКАТЕЛЬ 
БУРАКОВСКИЙ - - - - - - - - - - - - - -

ром, теодолитом. Что я из 
себя представлял тогда, 
можно судить по тому, что 
в феврале начальник пар
тии отправил меня назад, в 
Томск, сказав при этом: «Ни 
черта ты, друг, не знаешь, 
а суешься везде...» В инсти
туте я проработал месяц, а 
в марте вызывает меня на
чальник и спрашивает: «Ну, 
куда же тебя теперь отправ
лять?». Я отвечаю: «Отправ-

меня очень интересная, так 
как район проектирования 
залесенный, горный, со 
сложным рельефом и пото
му здесь возможен не один, 
а целый ряд решений. Сей
час ведутся поиски самого 
оптимального, а это всегда 
интересно для проектиров
щика.

— Каждая магистраль по- 
своему, конечно, дорога для 
вас. И все же какие больше 
всего запомнились?

— Знаете, самой интерес
ной была Хребтовая — 

ляйте к Маринину^. Через у СтЬ-Илимск. Интересна ,,по 
несколько месяцев я уже

самим изысканиям. А  самой 
тяжелой и сложной бШла 
Тюмень—Сургут. По услови
ям и по объему работ. Пред
ставьте: участок более 100 
километров, дикая тайга, со

я
был начальником отряда и 
вел изыскания. Весна 1959 г. 
— Братск, Осиновка. Сей
час там многоэтажки, а тог
да ничего не было. Затем 
Хребтовая — Усть-Илимск. 

— А  вообще в строитель-

т- Ценю аккуратность и 
порядок, интеллигентность 
в широком смысле этого 
слова. Но самое основное 
качество, что ценю, — это 
трудоспособность, трудоот
дача (ненавижу лентяев 
всякого толка).

— Виктор Владимирович, 
что же вас так привлекает 
в вашем деле?

— Я считаю: мне в жизни 
повезло, потому что я 
люблю свею работу. За что? 
Во-первых, работа инжене- 
ра-изыскателя — это . не 
только бумага (имею в ви
ду работу над чертежами), а 
прежде всего работа, тре
бующая комплекса широ
ких знаний во многих об-, 
ластях. Во-вторых, это кон
такты с людьми, будь то за

казчик, подрядчик или ра' 
бочие в партии. И еще. Мы 
раньше других видим то, 
чего никто еще не видит. 
Самые первые думаем над 
тем, как же здесь будут 
жить люди. Да вот возьми
те Абакан — Тайшет. При 
разработке этого проекта мы 
учитывали жизнь людей в 
2000 году. Стараемся учесть 
все мелочи, вплоть до того, 
чтобы людям удобнее было 
по грибы ходить.

— И последний вопрос, 
как бы итог всему. Счаст
ливы ли вы?

— Да, я счастлив. И даже 
если рассматривать счастье 
по отдельности ■— в семье, 
на работе — я отвечу: «да». 
У меня три сына, и я счаст
лив в личной жизни. Я 
счастлив и в работе — дру
гой мне не надо. Где бы я 
ни был, в голове у меня объ
емы, затраты, поиски луч
шего решения.

...Он уходит от меня, изы
скатель Бураковский, оста
вив после себя запах сига
рет, которые курит почти 
беспрестанно, оставив во 
мне какое-то ощущение 
праздника и в то же время 
■— грусти. Праздника пото
му, что как же иначе назо
вешь встречу с интересным, 
счастливым человеком?
Грести потому, что не так 
уж  часто встречаются та
кие люди.

И условий-то, кажется, 
для счастья нужно немного 
— найти свою дорогу, свой 
Абакан — Тайшет....

Нина КИРМАН.

ИДУ ПОМОЧЬ •  в •

К АЖДОЕ утро я вижу 
седого человека, тща
тельно подметающе

го дорожки нашего дво
ра. Тот, кто подумает, что 
он дворник, окажется не
прав. Дворника у нас нет. Че
ловек работает ежедневно по 
своей воле, летом, сметая с

стью хлеба, не истратить ни 
крошки ради собственной 
выгоды! В доме директора 
хлебоуправления и в голод
ный послевоенный год ни
когда не появлялось больше

ск’их степях, под кинжаль- в составе Первого прибал- булки третьесортного хлеба.
Еще один вопрос к Влади

миру Саввичу.
— Ваш отец не любит 

рассказывать о прошлом?
— Трудно сказать.. Он и в 

семье не особенно разговор
чив. А  вот на работе был 
другим. Порой сутками не

ным огнем с моря посылал тийского фронта воюет и его 
снаряд за снарядом в бетон- дочь Анна, 
ные укрепления Турецкого В Томск мой сосед вер- 
вала и вместе с тысячами нулся в августе 1945-го. 
других красноармейцев взял ; Опять работает в хлебоуп- 
Перекоп. равлении теперь уже его ди-

Конец двадцатых годов, ректором. На пенсию уходит 
коллективизация. Земляки семидесятилетним, 

крыльца пыль, зимой, отки- избирают Савву Федоровича Кажется, будто это биогра- ночевал дома. Всю душу 
дывая снег. Выглядит это председателем Соломатов- фия не одного человека, а вкладывал в труд. И дис- 
немного необычно, но только ского сельсовета. Трудная, страницы , жизни десятков циплину в коллективе, ког- 
для тех, кто не знает . Савву опасная работа, но делает ее людей. Ведь каждый раз да стал директором, сумел 
Федоровича Кузнецова. Я Савва Федорович честно, с Савва Федорович оказывал- наладить. Значит, откуда-то
знаком с ним не один год, и энтузиазмом, 
мне все ясно. Мне даже В 1933 году Савва Федоро- 
удается представить этого вич переезжает в Томск. По- 
человека, когда он не был ступает в управление по 
седым, а носил зеленую распределению хлебопро-
гимнастерку, перетянутую дуктов.
кожаным ремнем. Разгар Великой Отече-

Родился Савва Федорович ственной войны, В 1943-м,
в селе Соломатове Тюмен
ской, а ныне Курганской об
ласти в 1898 году. В 1919-м 
воевал в 30-й дивизии 5-й 
армии. От Урала до Крас
ноярска гнал Колчака,

Савва Федорович ухо
дит на фронт. Великие 
Луки, Ржев, Таллин, Ри
га... Три ранения, одно из 
них в голову — несколько 
месяцев в госпитале. Награ-

ся там, где трудно, и шел в 
авангарде борьбы.

Спрашиваю сына С. Ф. 
Кузнецова — коммуниста, 
депутата Томского городско
го Совета:

— Скажите, Владимир 
Саввич, как жила ваша 
семья в голодные годы?

— Голодали вместе со все
ми. Некоторые пытались 
«вразумить» отца, что так 
жить при хлебе — неумно, 
но у него были свои понятия

затем был переброшен на да за храбрость в боях — об уме и совести.
врангелевский фронт. Гро
мил войска барона в таврий-

орден Красной Звезды. Где- Какую же надо иметь во- 
то рядом с С. Ф. Кузнецовым лю, чтобы, искушаясь близо-

находил слова...
Каждый день Савва Федо

рович просматривает все 
приходящие в дом газеты. 
Хочет быть в курсе жизни 
страны. И сегодня живет в 
нем ценное качество, назы
ваемое ответственностью за 
происходящее вокруг. Без 
этого качества не построить 
БАМ, не поднять целину, не 
полететь в космос.

9 Мая, в День Победы, 
Савва Федорович, надев ор
дена, идет к памятнику 
павшим бойцам с фашизмом. 
Не утихают в старом солда

те воспоминания, не могут 
их загасить годы...

Есть герои, которых зна
ет вся страна, а есть и- не 
столь известные. Можно де
сять лет жить рядом с че
ловеком и в один прекрас
ный день вдруг узнать, что 
он в блокаду Ленинграда, 
падая от истощения, ремон
тировал танки на Киров
ском заводе или сбил в бою 
десятки немецких самоле
тов. В обыденной обстанов
ке такие люди скромны, но 
приходит грозный час, и в 
груди у них рождаются мо
гучие силы, делающие лич
ность истинно прекрасной.

Человек подметает двор. 
Зачем он это делает? Те
перь можно ответить просто 
и убедительно: хочет быть 
полезным. Он не может це
лый день сидеть на лавочке 
у ворот, руки его никогда 
не были без дела.

Раннее утро. Я смотрю из 
окна на крепкого еще ста
рика, сметающего с асфаль
та тополиный пух. Ветер 
разносит пух в разные сто
роны, но старик упорно про
должает работу. Иду вниз 

помочь ему...
Дмитрий ИВАНОВ.

ЗДРАВСТВУЙ, УНИВЕРСИТЕТ,  
ЗДРАВСТВУЙ, РОЩА! ----------

- — Естественно, 
сада немало делают для то
го, — рассказывала она, — 
чтобы уникальный уголок 
живой природы радовал не 
только ботаников. Но хо
зяевами рощи должны быть 
все: и студенты, и препода
ватели университета, и дру
гие томичи. Ведь это от
крытый парк.

Роза Михайловна посето-
омск встретил нас вый в Сибири

Вот и университет, его приехал в Томск -из Казани утратила 
знаменитая роща. С шумной Порфирий Никитович Кры- значения 
суетливой улицы как бы лов. Разнообразна деятель- 
вступаешь в царство лесного ность итого ученого в Том- 
покоя. Притаилась под дере- ске. Плодами ее явились и 
вьями гз'стая, ^влажная тра* первый в Сибири ботаниче- 
ва, из которой то здесь, то ский сад, и один из гербари-
там выглядывают незатей- ев, включающий редчайшие рощей. Я решила обратить- трудового семестра, 
ливые полевые цветы. Прох- растения. Но особое место в ся к Розе Михайловне 
ладное утреннее^ солнце иг- работах Крылова занимала лышевой, заместителю 
рает в глянцевой листве ку- университетская роща. ректора ботанического сада но сколько
старников, золотит^ листья Несколько лет заклады- по научной работе. Меня ставит она • 
серебристых тополей. Поют вал рощу Порфирий Ники- встретила женщина с голу- 
птицы.... тович, тщательно за ней быми глазами и добрым

Сто лет назад шумел на ухаживал, и постепенно ро- приветливым лицом. После
этом месте густой березовый ща стала одним из прекрас- короткой вступительной бе
лес, тянулись овраги, зарос- нейших уголков Томска. И седы сразу стало ясно, что 

шие черемухой, калиной. По сей день она является этот вопрос ее очень волну-
Но стали строить- здесь пер- любимёшшш местом отды- ет.

работники конец, в трубу, но в связи с 
этим нарушили часть дерна, 
испортили насаждения.
Пришлось работникам бот- 
сада все это восстанавли
вать.

Роща — украшение не 
только университета. Она 
прекрасна в любое время 
года. И очень обидно, что в 
любое время года служит 
объектом притяжения не 
только любителей природы, 
но людей недалеких, непо
рядочных, думающих толь-

вала на то, что порой с 
университет, ха не только студентов и ра- трудом приходится выпра- 

®ыру6или лес. А в 1885 году ботников университета. Не шивать людей у комитета
она и научного комсомола для работы в ро- ко о себе. Такие стараются
Это своеобразный ще. сломить яркую осеннюю

дендропарк, где растет свы- — Мы ведь многого не ветку для зимнего бзжета, 
ше ста видов деревьев и ку- просим, —■ продолжает Роза "могут даже срубить елку к 
старников. Михайловна, —- давали бы Новому году....

Мне захотелось узнать, а на месяц человек восемь, ко- Так встанем на защиту
кто же сейчас ухаживает за торые работали бы в счет рощи со всем пылом моло

дости! Давайте беречь этот
Ма- Внешне университетская зеленый уголок, в которой 
ди- роща кажется ухоженной, столько труда вложили П. Н.

Крылов и его ученики.еще проблем 
проблем, кото

рые надо решать как можно 
быстрее. Это и строительст
во новых помещений уни
верситета, которое сокра
щает территорию рощи, и 
судьба речушки Игуменки, 
которую решили взять, на-

С
р
I

О Д Н О Й !
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о м с к!  1
ОЗВРАЩАЮСЬ.. За 
стеклами вагонных 
окон давно уже 

мелькают пейзажи Сибири, 
И с каждым стуком колес 
все ближе мой город, все 
тревожнее на душе от близ
кой встречи. Томск, Томск.,, 
Как дороги эти пять букв!

Сколько пройдено, сколь
ко видано за три с лишним 
года морской службы: и
африканское побережье, и 
подводное царство Индий
ского океана, и суровые бе
рега Курильских островов. 
Но всякий раз, когда я 
слышал по радио или встре
чал в газете упоминание «о 
нем», сердце начинало уча
щенно биться. Мысль уводи
ла в звенящую морозом Си
бирь. Хотелось рассказывать 
всем о моем городе.

И вот я его вижу. Стою с 
чемоданом на перроне. 
Ушли приехавшие и встре
чающие. А  я стою. Стою, 
чтобы надышаться возду
хом родины. Да разве им 
надышишься!

— Здравствуй, Томск! 
Привет тебе от тех, кто да
леко, но кто тебя любит и 
помнит, -— произношу вслух, 
выйдя на широкую привок
зальную площадь. Редкие 
прохожие оглядываются на 
меня, смотрят на форму и 
понимающе улыбаются. А 
город... Милый город! Оза
рившись солнцем, он слов
но улыбнулся в ответ на 
мое приветствие.

Чуть не вприпрыжку не
сусь по улицам. . Хочется 
сразу увидеть все. Хочется 
поделиться радостью с каж
дым встречным, поклонить
ся каждому зданию. Есть го
рода и больше, и красивее, 
но лучше Томска — ни од
ного. Потому что он родной. 
Сменить его на более краси
вый •— ни за что. Я сделаю, 
чтобы мой город был самым, 
самым...

Вижу в витрицах мага
зинов, на автобусах, на сте
нах домов красочно выве
денное и обрамленное орна
ментом (таким, как кружева 
на памятниках деревянного 
зодчества): «Томску — 375».

«Да, друг, ты юбиляр», — 
вспомнил я.

Через несколько дней 
встретился с научным со
трудником краеведческого 
музея Витольдом Донатови
чем Славниным, (узнал от 
него много интересного из 
истории родного города и 
устыдился тому, что не знал 
этого ранее.

После беседы в музее хо
дил и ходил по давним 
улочкам и новым, родив
шимся без меня, микрорай
онам. Современные, высот
ные, удобные здания, все 
же, пожалуй, уступающие в 
красоте старинным, то удач
но вписываются в улицы и 
проспекты, то поглощают, 
вытесняют старину. В ре
зультате, наверное, полу
чится город лучше прежне
го, но это будет уже не 
Томск. Те люди, которые 
вернутся сюда после долгой 
разлуки, не узнают родных 
мест и будут вспоминать о 
прежнем городе, как о на
всегда потерянном друге. 
Как жаль!

А  может быть, я консерва
тор? Может, отстаиваю 
старое лишь только потому, 
что оно привычно, хотя дав
но настало время уступить 
дорогу новому, более про
грессивному? Случай помог 
мне посетить одного из ар
хитекторов.

Я благодарен Алексею 
Константиновичу. Он назы
вал высотную гостиницу, 
Дом Советов, Дом нефти и 
еще многие новостройки, ко
торыми уже гордятся и 
вскоре будут гордиться зем
ляки. Убедительно расска
зал о тенденциях современ
ного строительства, о ре
конструкции центра, о том, 
как томичи заботятся о со
хранении архитектурного 
облика города. Заботятся 
проектировщики, строители, 
ученые, реставраторы — 
люди самых разных про
фессий.

■— Значит, в целом Томск 
наш останется Томском. 
Только еще более помолоде
ет после солидного юбилея?

-— Безусловно, ■— заверил 
меня архитектор.

Я опять брожу по улицам. 
Дружески обращаюсь к го
роду: «Жить нам с тобой
долго. И вместе расти». В 
голосе машин и людей я 
словно бы услышал ответ: 
«Руки твои и руки таких 
же молодых нужны мне. 
Ведь город — это не толь
ко здания и дороги. Это еще 
и люди. Какими будете вы, 
таким быть и мне!»

Я твердо шагал по ули
цам, чувствуя-в себе неисся
каемые, силы. Быть моему 
город}'- самым, самым... Это ! 
говорим мы, молодые'. Ты ; 
слышишь, Томск? С юбиле- | 
ем, тебя!

Владимир ЗУЕВ. |

Мы
обязаны сохранить рощу 
для будущих поколений. 
Чтобы, подходя к универси
тету, студенты и через мно
гие десятки лет могли ска
зать: «Здравствуй, универ-’ 
ситет! Здравствуй, роща!». 

Марина ГОЛОВИНА.
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УСТРЕМЛЕННЫЕ СОЛНЦУ
Бригада капитального ре

монта скважин Ильдуса 
Галиева работает на Ниж
невартовском месторожде
нии. Пробуренных кустов 
здесь еще мало, и все-таки 
встретиться с бригадой не 
так просто. «Поймал» я их 
на 98-й разведочной, где они 
переводили скважину на 
работу с электроцентробеж- 
ными насосами.

— А мы — как цыгане. 
Нынче здесь, завтра там. 
Сделали ремонт— и .дальше. 
Сейчас движемся на куст 
8-Н, поближе к вам, — объ
яснил мне комсорг бригады 
Леонид Морозов. Машинист 
подъемника Иван Андре
евич Марков заглушил тех
нику и пригласил:

— Пошли в красный уго
лок. Там поговорим. Давно 
не виделись. Подходя к ва
гончику, заметил:

— Ноги хорошенько вы
тирайте, Не в храм захо
дим, а все-таки вытирайте.

Пока вахта Морозова пи
ла чай, я хорошенько осмо
трел красный уголок. При
ходится бывать мне во 
многих бригадах ремонтни
ков, но такого порядка я, 
честно говоря, ни в одной 
не видел.

— И у нас был раньше 
беспорядок, — пояснил Мо
розов. — Провели собрание, 
организовали пару субботни
ков—и вот результат. Кое- 
кто из наших ребят даже 
зайти в вагончик стеснялся: 
как бы чего. не вымазать. 
Полы перестелили, утеплили 
их, покрасили. Сушилку от
дельно сделали. Смотри, ка
кая просторная и светлая.

Есть в вагончике даже че
канка по алюминию. Загля

нули мы и в небольшую 
каптерку с блестящими бук
вами на двери: «Мастер».

— Не маловата для Галие
ва? Парень он -высокий;

— Хватит, вот окончит по
литехнический, тогда по
больше кабинет заимеет.

Как выяснилось позже, 
трое из бригады учатся в 
Томском политехническом, 
двое — в нефтеразведоч
ном техникуме. Мастер Иль
дус Галиев уехал в Москву 
на слет победителей соцсо
ревнования среди предста
вителей основных профес
сий министерства. Бригада 
завоевала переходящее
Красное знамя — лучший 
комсомольско - молодежный 
коллектив Миннефтепрома. 
О положении дел в бригаде 
мне рассказывал буриль
щик Леонид Морозов. Сам 
он старожил этого коллек
тива. Раньше работал в Юр- 
ге сборщиком на машино
строительном заводе. Сме
нил профессию и не жале
ет. Леонид из тех людей, 
которые привыкли добротно 
выполнять любую работу, 
независимо от того, нравит
ся она ему или нет. Видимо, 
не случайно избрали его 
комсомольцы бригады своим 
«заводилой».

Братья Гребенюки приеха
ли из Благовещенска. Стар
ший, Евгений, здесь, на севе
ре Томской области, уже лет 
пять. Младший после служ- 
бй в армии приехал сюда 
недавно. Работает в одной 
вахте с братом. Народ ин
тересный подобрался в бри
гаде.

— Бывает и от нас уходят. 
Не каждому по душе такая 
работа. Не уговариваем.

Нам белоручки не нужны, — 
поясняет Морозов. Вот поче
му Галйеву удалось создать 
такую. бригаду. Сам-то он 
не чурается никакой рабо
ты. Может и за бурильщика, 
и за помбура. Тянули как- 
то мы нефтепровод на со- 
тую-разведочную. Все кру
тили трубки — будь здоров, 
и мы, и механизаторы. 
Стоять бы этой сотой до сих 
пор. Болотина кругом. Тя
гач по кабину садится. Вот и 
тянули двумя. Болотоход 
подстраховывал, а потом и 
сам утонул. Только зимой и 
вытянули. Зато скважина 
уже почти год дает нефть. 
Хватает еще хлопот. Вот 
сделали скважину № 98. А 
электрики стали запускать, 
не идет нефть. Насос не ра
ботает. И на нас: мол, ка
бель при спуске повредили. 
Сделали мы подъем насоса. 
Кабель в порядке. А  насос 
молчит. Сменили насос, по
шла нефть. Вроде и не наша 
вина, а все же неприятно.

С самим Ильдусом Галие- 
вым я увиделся, спустя не
которое время, когда он вер
нулся из Москвы. Дважды 
заходил к нему домой, и все 
впустую.

— Побыл часок, переку
сил, и опять на свое Нижне
вартовское, — огорченно го
ворила жена. — Приходи
те, я его все-таки поста
раюсь привязать на этот раз 
понадежнее...

— Ты уж извини, Нико
лай, там у нас «ЧП » на 
скважине. Трижды ставим 
цементный мост и не можем 
залатать дыру в колонне. 
Зря только времени столько 
потеряли, — сокрушался

Ильдус. — Придется геофи
зиков вызывать. А тут еще 
распутье на носу. Надо все 
завезти на месторождение. 
Чтобы потом не куковать 
без дела. О награде узнал 
уже в самолете, когда летел 
в Москву. Подошла ко мне 
стюардесса и говорит: «Вас
товарищ Глазунов просит к 
нему подойти». (Мы, с Жень
кой Глазуновым сидели в 
разных салонах). Подхожу к 
нему, а он и говорит: «Ува
жаемые пассажиры, перед 
вами новый лауреат премии 
Ленинского комсомола. Ме
жду прочим, мой товарищ. 
Держи, Ильдус, «Комсомол
ку». Плакать от радости не 
надо. Вот твоя фамилия». 
Читаю, правда: фамилия и 
имя, и должность. Все схо
дится.

Встречались мы в ми
нистерстве с опытными» 
мастерами - нефтяниками, 
Эх, сколько нам еще у 
них учиться надо. Были 
на приеме в ЦК ВЛКСМ. 
Вручили нам дипломы о на- г 
граждении, значки. Между 
прочим, среди награжден
ных были еще два моих од
нокурсника. Один в Башки
рии работает, другой — 
энергетик из Усть-Илимска. 
Встречались мы с предста
вителями научно-исследова
тельских институтов, рабо
тающих в нашей отрасли. 
Высказали им свои претен
зии, пожелания. Ну, да лад
но обо мне. Давай о брига
де. Я тебе прямо скажу: в
том, что меня наградили, — 
это заслуга бригады. И, ко
нечно же, комсорга Морозо
ва.

Ильдус — скромный па
рень. Й, несмотря на значи

тельные успехи бригады, 
никогда не выбивает себе 
преимуществ перед другими 
коллективами. Всегда спо
койный, уверенный, даже в 
споре он не повысит голоса. 
Сказывается, наверное, опыт 
комсомольской работы.
Несколько лет был комсор
гом на ДНС-7. Удивляет в 
нем и немалое умение нахо
дить общий язык с людьми. 
Умеет настроить их. Пове
рить в свои силы. И, по-ви
димому, не зря его коллега 
по профессии мастер Лоба
нов как-то сказал:

—  Ох, и шустрые у него 
в бригаде ребята, хваткие!

— У тебя что хуже?
— Нет, вроде и не хуже, а 

все же не то.
Любит повозиться в сво

бодную минуту - (если она 
выпадает) Ильдус с деревом. 
Вырезает, выжигает. Осо
бенно, мне кажется, удалась 

. ему одна работа: маленькая 
девочка, подняв ручонки, 
бежит навстречу утреннему 
солнышку. В ней—весь Ха
рактер Ильдуса Галиева.

Вечером забежал к нему 
комсорг Морозов. И с ходу:

— Был в цехе, дают нам 
под жилье вагон-бочку. 
Новенький. Завхра должны 
тащить. Солярку завезли. 
Так, что еще... Саша Мажа- 
ев приболел. Надо замену 
искать. Я, наверное, его и 
подменю. Ну вот вроде и все.

Через пару дней, проезжая 
по разбитой вдрызг дороге 
мимо восьмого куста, отме
тил я, что, кроме большой 
буровой вышки, стояла еще 
одна, чуть поменьше. Не 
часто такое встретишь. На 
расстоянии каких-то полсот
ни метров друг от друга ра
ботали два славных кол
лектива — буровая бригада 
Петра Ходаковского и 
бригада ремонтников сква
жин Ильдуса Галиева. Две 
бригады двух лауреатов 
премии Ленинского комсо
мола.

Н. БЕЛОУС, 
наш рабкор.

пейекоег ̂ континенте свою

ПЕРЕДО мной 
информация 
тябрь)

текущая 
(на сен- 

о выпуск
никах средней школы 
1979 года: получили аттеста
ты 7.312, поступили учиться 
в вузы, техникумы, проф
техучилища 5.007, устрои
лись на работу 1.200 чело
век. Судьба 1.105 выпускни
ков средней школы была не 
ясна. Почему затянулся пе
риод устройства их на рабо
ту? Ведь в области так ве
лика потребность в кадрах.
В отделе по труду Томского 
облисполкома назвали циф
ры: промышленность и сель
ское хозяйство готовы при
нять по полторы тысячи 
человек, более тысячи — 
предприятия торговли, об
щественного питания и бы
тового обслуживания, свыше 
семисот — строительство. В 
то же время тысяча моло
дых людей, получив атте
статы зрелости, утром нику
да не спешат. Они пройдут
ся по улицам, которые кто- 
та подмел, купят в киоске 
газеты, которые кто-то но
чью печатал и развозил, 
пойдут в магазин за хлебом, 
который кто-то взрастил и 
испек. На чьей' совести за
держка приобщения этих 
молодых людей к общест
венно-полезному труду? По
чему из уроков прошлого 
учебного года не сделаны 
выводы?

Естественно, что ответ на 
этот вопрос мы в первую 
очередь хотели услышать в 
школе.

— Классный руководитель 
бывшего выпускного класса 
уже занят новыми учени
ками, — пытается объяс
нить ситуацию директор 
школы № 1 г. Томска А. Г. 
Никитина.

Взять новый класс — зна
чит начать новый цикл, ко- 
торый три месяца назад за
вершился. Но именно поэто- 
му, на наш взгляд, полезно 
было бы и учителю, и дирек- 
тору знать судьбы питомцев, 
чтобы по ним сверить ре
зультаты своего труда. 
Неужели педагогам 
тересно знать, 
ровались их ученики в про
изводственном коллективе, 
насколько они активны, 
дисциплинированы, приго
дились ли им знания и на
выки, полученные в учеб
но-производственных комби
натах? Тем более важно 
знать, почему некоторые их 
'воспитанники не спешат на 
производство.

Никто из педагогов этой 
школы не побывал на рабо
чем месте вчерашних вы
пускников, не беседовал с 
мастером, наставником, на- 

1 пальником цеха. Директор 
согласна: полезно изучить
вопрос, все ли школа делает, 
чтобы воспитать у своих пи
томцев активную жизнен
ную позицию; стоит специ
ально посвятить этому

ПО СЛЕДАМ
НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

совет, пригласить на него 
товарищей с предприятий, а 
в результате, если понадо
бится, внести коррективы в 
работу.

Называя школу № 1, со
всем не ставлю цель как-то 
выделить ее. Начальник от
дела кадров объединения 
«Контур» В. Е. Ворошилов 
на мой вопрос, бывают ли 
на предприятии учителя, 
директора школ, интересу
ются ли жизнью, работой, 
бытом своих воспитанников,

не ни
как адапти-

пед-

с<

— Может ли оказаться в 
этом числе выпускник, чья 
семья переехала, допустим, 
из неблагоустроенной квар
тиры в новый дом.-на. . Каш-- 
таке? — спрашиваю у Ана- 
долия Максимовича и слы
шу в ответ, что это не ис
ключено. Спрашивается, 
велика ли цена такого уче
та?

По данньГм народного об
разования, не работали 
вплоть до весны 19 выпуск-

Т Т  Е С  Т  А  Т 
О  Л У  Ч Е Н . 
Д А Л Ь Ш Е ?

ЧЕМ  З А Н Я Т  В Ч Е Р А ШН И Й  
Д Е С Я Т И К Л А С С Н И К

К т о  к о г о

в о д и т  з а  н о в  г»
7 августа бюро Кировского 

райкома КПСС обсудило 
вопрос о неудовлетворитель
ном. ходе ремонтных работ,

с недоумением посмотрел на 
меня, стараясь уловить, не 
шучу ли. Но вопрос не «шу
точный». «Контур» этой 
осенью принял в свой кол
лектив ребят из восемнадца
ти школ всех районов го
рода (№№ 1, 2, 8, 12, 15, 27,
34, 43 и других). И ни один 
работник просвещения даже 
не позвонил в отдел кадров.

Заведующий областным 
отделом народного образо
вания М. Д. Шипулин и за
ведующий Томским гороно 
А. М. Гриценко считают, 
что так остро, как ставит га
зета, вопрос до сих пор не 
стоял, хотя в принципе не 
раз говорилось: не только
передать десятиклассников, 
что называется, из рук в ру
ки, но постоянно интересо
ваться их успехами и неуда
чами ■— первейшая обязан
ность школы. Анатолий 
Максимович, например, ког
да работал в сельской шко- 
■ле, годами вел записи в спе
циальной тетради о каждом 
своем выпускнике, незави
симо от того, оставался тот 
работать в родном селе или 
уезжал за пределы района. 
Разыскивал адреса, писал, 
расспрашивал.

Вспомнилась одна цифра, 
которой располагает отдел 
по труду облисполкома: 
1.800 выпускников 1978 года 
выбыли за пределы своего 
района. Что с ними — учат
ся или устроились на рабо
ту — неизвестно.

которые ведет базовое пред
приятие — трест Томскпром- 
строй в своем училище. В 
постановлении бюро был 
указан окончательный срок 
ремонтных работ — 20 авгу
ста. Этот срок был предло
жен главным инженером 
треста А. Я. Зайцевым и 
секретарем парткома треста 
А. С. Чупиным. 20 августа 
редакция проверила, как

ников 1978 года. А  в сен
тябре этого года в отделе 
по труду облисполкома 
появилась еще одна циф- 
р'а: среди только что
принятых на работу оказа
лось около 500 выпускников 
прошлого года. Откуда они 
появились, если всего 19 бы
ло ничем не занято?

На этот счет высказаны 
только гипотезы. Областной, 
городской и районные отде
лы народного образования 
глубоко не изучают вопрос 
о трудоустройстве выпуск
ников средней школы. Ко
миссии по трудоустройству, 
созданные при исполкомах 
городских и районных Сове
тов народных депутатов, 
имеют дело только с теми, 
кто обращается к ним. А  как 
быть с теми, кто и учиться 
не поступил, и на работу не 
спешит?

— Более тысячи вчераш
них десятиклассников не у 
дела, хотя многие из них 
получили строительные про
фессии, проходили практи
ку на лучших строительных 
объектах под руководством 
опытных мастеров. Как вы 
привлекаете их к труду? —- 
спрашиваю начальника от
дела кадров завода железо
бетонных изделий Г. П. 
Семенову.

— Ох, эти подростки! — 
раздается тяжкий вздох, и 
следует затяжная пауза. —

Мы их не ищем, не пригла
шаем.

Беседуем с инженером по 
подготовке кадров ДСК Г. Е. 
Нечаевой. Она припомина
ет, что из десятиклассников 
в прошлом году был один, 
в этом — ни одного. Отдел 
кадров не устанавливал 
контактов со школами, с 
учебно - производственны
ми комбинатами, о сущест
вовании которых Галина • 
Егоровна наслышана. Нет 
связей и с комиссией по 
трудоустройству гориспол
кома.

Примерно в таком же 
плане развивался диалог в • 
отделе кадров завода круп
нопанельного домостроения 
с инспектором Н. В. Тихо
новой. Парадоксально, но 
факт: крупнейшие пред
приятия стройиндустрии 
нуждаются в рабочих, но 
ни один кадровик и шага не 
сделал навстречу школьни
ку. ,

Какова же в этой пробле
ме роль учебно-производст
венных комбинатов?

Беседуем с завучем Ки
ровского УПК Г. И. Скомо
рохом. Первые два года шли 
работать по профилю полу
ченных в УПК специально
стей 22 процента учащихся, 
потом процент стал падать! 
19, затем 8, а в этом году — 
всего 3,6 процента. По строи
тельным профессиям карти
на еще хуже: за три года
лишь четверо из тысячи ре
бят пошли работать в стро
ительные организации. Од
нако Геннадий Иванович 
затрудняется объяснить при
чины такого явления.

По Ленинскому УПК циф
ры получше, а по Советско
му говорить рано.

И все-таки в чем дело: 
или УПК себя не оправды
вают, или есть другие при
чины?

Уместно напомнить о тре
бовании XXV съезда КПСС 
постоянно совершенствовать 
систему народного образо
вания и профессиональной 
подготовки. «Это . особенно 
важно сейчас, в условиях 
научно-технической револю
ции. Она придает мной, чем 
прежде, характер, труду, а 
стало быть, и подготовке 
человека к труду. Мы мно
гое делаем в этом отноше
нии. Но то, что сделано и 
делается, еще не решает 
всех задач в этой области», 
— говорится в Отчетном 
докладе ЦК съезду. Видимо, 
с этих позиций отделам на
родного образования, педа
гогическим и производст
венным коллективам, ко
миссиям по трудоустройст
ву молодежи и следует. рас
смотреть проблему трудо
устройства вчерашних деся
тиклассников.

Н, БОЙКО.

ПТ е ж  я н  н а р о д н а я
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По объему производства 
минские тракторостроители 
вышли на рубеж, установ
ленный пятилетним зада
нием. Сейчас они выпуска
ют продукции на четверть 
больше, чем в начале пяти
летки.

В немалой степени этому 
способствовал переход, в по
рядке эксперимента, на пла
нирование не по валу, а по 
созданной непосредственно 
на предприятии стоимости.

Если раньше при оценке 
деятельности тракторного 
завода учитывались общие 
материальные затраты на 
производство продукции, 
то сейчас из ее оптовой це
ны исключаются вес покуп
ные изделия, электрическая 
и тепловая энергия, сырье и 
материалы. Доля таких при
влеченных со стороны 
средств составляла в каж
дой машине почти половину 
ее стоимости. Поэтому пред
приятию было невыгодно 
выпускать продукцию мел
кую и трудоемкую, напри
мер, запасные части.

Разработанные нормативы 
чистой прибыли ликвидиро-. 
вали это противоречие. 
Только вновь созданная 
продукция стала основным 
показателем, характеризу
ющим деятельность произ
водственных подразделений.

Как показал эксперимент, 
такой метод повысил заин
тересованность предприятий 
в увеличении выпуска не 
только тракторов, но и за
пасных частей и товаров 
широкого потребления, ис
ключил возможность ис
пользования «чужой» рабо
ты для улучшения собст
венных показателей. Более 
объективная и всесторон
няя оценка труда потребо
вала от коллектива тща
тельного поиска внутрен
них резервов увеличения 
выпуска продукции.

Все это положительно ска
залось на технико-экономи
ческих показателях работы 
предприятия. С начала пя
тилетки дополнительно к за
данию народному хозяйству 
оно поставило свыше шести 
тысяч тракторов,

(Корр. ТАСС).

Огромный интерес во всем 
мире вызывает речь Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева на 
торжественном заседании в 
Берлине. Средства массовой 
информации, государствен
ные деятели зарубежных 
стран отмечают историче
ское значение новой мирной 
инициативы Советского
Союза. Подчеркивается, что 
эта инициатива имеет яс
ную цель — реально обеспе
чить всем европейским стра
нам жизнь в условиях 
безопасности и мира.

Речь товарища Л. И. 
Брежнева с новой силой 
показала, что политика Со
ветского Союза, других 
братских социалистических 
стран полностью отвечает 
жизненным интересам наро
дов, пишет газета «Нойес 
Дойчланд» (ГДР). Действия 
СССР на международной 
арене — пример реализма и 
государственной мудрости в 
международной политике.

Чехословацкая «Руде пра
во» пишет: Л. И. Брежнев
выступил в Берлине в духе 
лучших традиций ленинской 
миролюбивой политики с 
новыми, исключительно
важными предложениями, 
направленными на укрепле
ние мира. Принятие их пра
вительствами западных
стран помогло бы сдвинуть 
с мертвой точки многолет
ние переговоры о снижении 
военной напряженности в 
Европе и плодотворно завер
шить венские переговоры о 
сокращении вооружений и 
вооруженных сил в Цент
ральной Европе.

Советский Союз вновь до
казал, что путь из тупика в 
деле разоружения в Европе

ведет через конретные дей
ствия. Он объявил об одно
стороннем сокращении чис
ленности своих войск, коли
чества танков и другой воен
ной техники.в Центральной 
Европе. Это великодушный 
и далеко идущий шаг, кото
рый свидетельствует о под
линной и глубокой заинте
ресованности Советского Со
юза в ослаблении военной 
напряженности. Запад дол
жен доказать, что его заяв
ления о стремлении к,сни
жению военной напряжен
ности — не только слова. Он 
должен отказаться от своих 
планов по размещению 
опасного оружия в Запад
ной Европе.

Выдающиеся предложения 
Л. И. Брежнева о военной 
разрядке в Европе, пишет 
польская «Трибуна люду», 
являются еще-одним ярким 
примером настойчивости и 
последовательности, с кото
рыми Советский Союз бо
рется за прекращение гон
ки вооружений и реальное 
разоружение за дальнейший 
прогресс в деле разрядки и 
обеспечения прочного мира 
на земле. Программа воен
ной разрядки в Европе, из
ложенная в речи Л. И. 
Брежнева, разбивает домыс
лы империалистической
пропаганды о так называе
мой «угрозе с востока». Со
ветский руководитель дал 
еще одну решительную от
поведь этой клевете.

«Объявляя о неожиданном 
решении, — отмечает газета 
«Вашингтон стар», — совет
ский руководитель дал ясно 
понять, что он надеется на 
взаимные ответные шаги со 

. стороны стран НАТО». Л. И. 
Брежнев заявил, что утвер
ждения, будто Советский 
Союз наращивает на евро-

{военнлчо|мощь|в (масштабах, 
не ♦вызванных f  потребностя
ми £'обороны, ;. представляют 
| сознательный 4обман широ- 
кай общественности. По сви
детельству газеты «Нью- 
Йорк тайме», «заявление 
Л. И. Брежнева о выводе 
войск и танков застало Бе
лый дом и государственный 
департамент врасплох». Как 
указывает в этой связи га
зета, в некоторых амери
канских кругах не скрыва
ют опасений, что планы 
наращивания ракетно-ядер
ной мощи НАТО могут на
толкнуться на сопротивле
ние В Западной Европе.

Выступая на съезде СДПГ 
в Нюрнберге, канцлер ФРГ 
Г. Шмидт заявил: Речь со
ветского руководителя тре
бует тщательного изучения. 
Решение сократить в-одно
стороннем порядке 20 тысяч 
советских, военнослужащих 
и тысячу танков придаст 
импульс переговорам о разо
ружении. Министр иност
ранных дел ФРГ Г.-Д. Ген
шер подчеркнул, что затро
нутые в речи Л. И, Бреж
нева вопросы «имеют цен
тральное значение для про
должения политики разряд
ки». «Они заслуживают, — 
сказал министр, — серьез
ного изучения и оценки со 
стороны Атлантического со
юза. Такого же внимания 
заслуживают предложения, 
направленные на укрепле
ние взаимного доверия».

«Советский Союз вновь 
показал путь, каким следу
ет идти к международной 
разрядке и разоружению, — 
пишет английская «Морнинг 
стар». —- Теперь слово за 
странами НАТО. Нет ника
кого сомнения в том, что 
слова Л. И. Брежнева найдут 
отклик у миллионов про
стых людей. Кто-то должен 
был сделать шаги для того, 
чтобы повернуть гонку 
вооружений вспять. Это сде
лал Советский Союз. Лон
донская «Файнэншл тайме» 
рассматривает решение об 
одностороннем сокращении 
численности советских войск 
в Центральной Европе как 
«впечатляющую инициати
ву», заслуживающую серьез
ного рассмотрения. «Это 
мудрый шаг Советского 
Союза», — отмечает она.

«Крупномасштабный од
носторонний вывод совет
ских войск является бес
прецедентным событием, 
которое может стать отправ
ной точкой для развития 
процесса смягчения военной 
напряженности во всей Ев
ропе». Таково мнение япон
ской газеты «Иомиури»,

(8 октября).

В д у х е
САН-ФРАНЦИСКО.

м а к к а р т и з м а
Дей

ствуя в духе самых мрач
ных традиций маккартиз
ма, американская реакция 
продолжает травлю и пре
следования известной аме
риканской киноактрисы и 
общественной деятельницы 
Джейн Фонды за выступле
ния против агрессии во 
Вьетнаме, разоблачение и 
осуждение клеветнической 
кампании вокруг так назы
ваемой «проблемы бежен
цев», за активную граждан
скую позицию по многим 
другим вопросам американ
ской политической жизни.

Отвратительную провока
цию 5' дома актрисы в Сан- 
Монике (штат Калифорния) 
устроили распоясавшиеся 
молодчики из ультрареак

ционной организации «Моло
дые американцы—борцы за 
свободу». Они инсценирова
ли «суд» над Джейн Фондой, 
обвинив ее «в предательстве 
США», и под визгливые кри
ки «Джо Маккарти был 
прав» вздернули на висели
це манекен, изображающий 
Фонду. Полиция не приняла 
никаких мер, чтобы пресечь 
бесчинства ультра.

Эта безобразная выходка 
стала новым эпизодом в 
грязной кампании против 
мужественной американки, 
дерзнувшей на практике 
осуществлять формально 
провозглашенное в консти
туции США право «свободы 
голоса». Ее шельмуют в бур
жуазной печати, подвергают 
остракизму в политических 
кругах.

ПРОВОКАЦИИ
ПЕКИНА

ВЬЕНТЬЯН. Орган ЦК 
народно - революционной 
партии Лаоса газета «Си- 
енг пасасон» сообщает, 
что население северной 
пограничной провинции 
Лаоса Фонгсали продол
жает оставаться объектом 
подстрекательских дейст
вий со стороны Пекина.

Китайские власти через 
своих агентов, нелегально 
засылаемых в провин
цию, развернули прово
кационную деятельность 
среди этнических китай
цев . и национальных 
меньшинств. Наряду с 
этим Пекин держит на 
границе с ЛНДР крупные 
контингенты войск.

К А Т А С Т Р О Ф А  В А Ф И Н С К О М  АЭРОПОРТУ
НЬЮ-ЙОРК. В Афинском ДНИ в Афинском аэропорту, 

аэропорту потерпел катает- Это уже не первая ката- 
рофу самолет швейцарской строфа, происшедшая в ны- 
авиакомпании «Сюисс эр» нешнем году
марки «ДС-8» со 142 пасса
жирами на борту. По сооб
щениям очевидцев, самолет 
загорелся и начал развали
ваться буквально через не
сколько секунд после того, 
как его шасси коснулись 
взлетно-посадочной поло-

с самолетами 
марки «Дуглас», выпускае
мыми американской корпо
рацией «Макдоннелл—Дуг
лас».

В мае 1979 года в аэропор
ту О’Хэйр в Чикаго разбил
ся при взлете пассажирский

неисправности. В течение 
следующих месяцев после 
чикагской катастрофы по
следовал целый ряд аварий 
самолетов марки «ДС» в 
различных странах мира. 
Однако это ничуть не сму
тило дельцов из «Макдон
нелл —- Дуглас». В тече
ние ряда лет компания 
оказывалась рекордсменом

самолет «ДС-10» компании по объему заказов Пентаго-
сы. При это^ 14 человек по7 «Америкэн эирлаинз». Все на. В прошлом году, напри- 

272 человека, находившиеся мер, она получила «чистой» 
на его борту, погибли. Тща- прибыли на сумму 161 ,м.дн. 
тельное обследование само- долларов. В правительствен- 
летов этой марки показало, ных сферах у компании 
что почти половина из них имеется немало  ̂покровите- 
находится в эксплуатации с лей, под защитой которых

ными изотопами''и^плутони- серьезными дефектами дви- владельцыогу^и даТьшГшГ-
гателеи, шасси и т. д. Дуглас» могут и дальше по

Отнако не только это при- Все кончилось тогда обе- лучать барыши, подвергая 
Однако не тол щаниями руководства «Мак- опасности жизнь авиапасса-

к траге- доннелл—Дуглас» устранить жиров.

гибли и более 10 получили 
тяжелые ранения и ожоги. 
Спасательные работы осло
жнены тем, что на борту 
авиалайнера находились
контейнеры с радиоактив

ем.

влекло внимание 
ционных агентств

1 S

А-

выполняется решение бюро. 
В этот день ремонтные ра
боты в ГПТУ-19 по -существу

только разгорались, о чем 
25 августа и было рассказа
но в корреспонденции «Кто 
кого водит за нос?».

Как сообщйл нам первый 
секретарь Кировского рай
кома КПСС М. Г. Николаев, 
28 августа на бюро райкома 
КПСС была заслушана ин
формация товарищей А. Я. 
Зайцева и А. С. Чупина о 
ходе выполнения постанов
ления бюро райкома от 7 ав
густа. Бюро райкома объ
явило товарищам А. Я. Зай
цеву и -А, С. .Чупину выго

воры за невыполнение по
становления. Парткому тер
риториального управления 
строительства рекомендова
но рассмотреть вопрос о вы
полнении трестом Томск- 
промстрой обязанностей ба
зового предприятия.

Как сообщили нам из 
ГПТУ-19, ремонтные рабо
ты в общежитии, красном 
уголке и библиотеке, окон
чание которых было назна
чено на 1 октября, все еще 
в стадии завершения. В учи
лище нет -тепла.

Г О Р И З О Н Т Ы  
Ж Ш  Н Е Ч Е Р Н О З Е М Ь Я

Проектную мощность (3.800 
.. .... тонн мяса в год) превзошел

комплекс по откорму бычков в 
совхозе «Дружба» под Волог
дой, За сутки здесь получают 
по 11—12 тонн привесов, а за 
12 месяцев намерены сдать 
государству 4.200 тонн мяса» 

Одновременно на откорме 
X  находятся более 11 тысяч жи

вотных. Естественно, что в ус
ловиях такой концентрации 
возникает проблема сохране
ния здоровья бычков. Об этом 
заботятся ветеринарные врачи 
и фельдшеры.

В совхозе утвердились при
влекающие молодежь специ
альности оператора, слесаря 
по наладке контрольно-изме
рительных приборов и автома
тики, тракториета-машиниста 
и т, д. Теперь в ^Дружбе» око
ло 50 процентов работников — 
комсомольского возраста»

НА СНИМКЕ: в одном из
помещений первого периода 
откорма.

.Фото. С. Метелицы я
В. Худякова, 

(Фотохроннк-а ТАСО*

s
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-Этот замечательный архи
тектурный памятник города 
построен в 1900 году по про
екту -архитектора К. К. Лы- 
гина как здание «общест
венного, собрания». В исто
рию Томска оно вошло, ко
нечно, не потому, что это 
был клуб купеческой знати, 
чиновников и буржуазной 
интеллигенции. История 
этого здания неразрывно 
связана с революционным 
движением в Томске, борь
бой за власть Советов, раз
витием культуры и искус
ства.

Вскоре после открытия 
«общественного собрания», 
6 декабря 1902 года, здесь 
собралась местная знать в 
день царских именин. Когда 
на эстраде хор стал испол
нять . гимн «Боже, 1 царя 
храни», находившиеся в 
зале студенты томских ву
зов запели революционную 
песню «Сбейте оковы и дай
те нам волю». Начальник 
губернского - жандармского 
управления доносил потом 
в департамент полиции, что 
в зале «произошло страшное 
замешательство».

В годы первой русской 
революции в этом здании 
неоднократно проходили 
многолюдные революцион
ные митинги, заканчивав
шиеся призывами к свер
жению самодержавия. 16 
октября 1905 года в состояв
шемся здесь митинге уча
ствовало до 600 человек. Он 
закончился дружным скан
дированием «Да здравству
ет вооруженное восстание».

После того, как в октябре 
1905 года черносотенными 
погромщиками был сожжен 
театр Королева на Но
во-Соборной площади, «об
щественное собрание» ста
ло местом массовых те
атральных представлений. 
На сцене его выступали ме
стные и приезжие театраль
ные труппы, устраивались 
концерты и другие увесели
тельные мероприятия.

В октябре .1915 года в этом 
здании с лекциями «В по
исках философского камня» 
и «О воздухоплавании» вы
ступал видный русский ре
волюционный и обществен
ный деятель, ученый и 
писатель Николай Алексан
дрович Морозов (1854 — 
1946 гг.), в течение недели 
находившийся в Томске. 
Его лекции вызвали огром
ный интерес и привлекли 
внимание широкой обще
ственности Томска. Востор
женно- томичи восприняли 
и музыкально-поэтический 
концерт, который здесь же 
дали Н. А. Морозов со 
своей супругой К. А. Моро
зовой, профессором Петро
градской народной консер

ватории. Николай Алексан
дрович с большим успехом 
прочел свои стихи.

Н. А. Морозов был лично
стью легендарной, несгиба
емым революционным бор
цом. Вместе с Софьей Пе
ровской и Андреем Желя
бовым он входил в руково
дящее ядро «Народной 
воли», был узником Пет
ропавловской крепости, око
ло тридцати лет провел в 
заточении, не один раз вы
нужден был эмигрировать 
за границу. Международная 
ассоциация революционных 
рабочих приняла его в сек
цию Парижской Коммуны,, 
ему был вручен документ с 
надписью на первой страни
це: «Член Интернационала
Николай Морозов, кузнец». 
В январе 1881 года в Лондо
не он встречался и беседо
вал с К. Марксом, который 
подарил ему ряд книг, в том 
числе и «Манифест Комму
нистической партии».

Послед отъезда из Томска 
Н. А. Морозов не раз писал 
сюда письма, тепло отзыва
ясь о нашем городе. «Очень 
хочется мне переселиться к 
вам в Томск, — писал он в 
одном из писем. — Более 
всего хотелось бы пристро
иться, конечно, в универси
тете...». К сожалению, этой 
мечте не довелось осущест
виться.

В 1917 году «обществен
ное собрание» стало местом 
агитационно - пропаганди
стской деятельности’ полити
ческих партий и организа
ций Томска. В дни февраль
ской буржуазно-демократи
ческой революции в стенах 
этого здания под председа
тельством Н. Н. Яковлева 
проходили собрания Совета 
солдатских депутатов Том
ского гарнизона.

В мае 1920 года Томский 
губком РКП (б) и губрёвком 
приняли специальное поста
новление открыть в бывшем 
«общественном собрании» 
клуб имени Н. Н. Яковлева. 
В положении о клубе, утвео- 
жденном губревкомом, особо 
подчеркивалось, что он дол
жен служить политической 
и эстетической трибуной ре
волюции.

23 мая 1920 года здесь со
стоялось торжественное от
крытие Томского Совета ра
бочих и .красноармейских

депутатов, впервые Избран
ного после изгнания из Си
бири колчаковцев. Депутаты 
Совета единодушно приняли 
текст приветственной теле
граммы В. И. Ленину. «Том
ский Совет, — писали депу
таты, —- выражает глубокую 
уверенность, что Советская 
власть, руководимая и вдох
новляемая Вами, доведет 
дело освобождения рабочего, 
класса до полной победы».

27 ноября 1920 года в по
мещении клуба имени Н. Н. 
Яковлева состоялось торже
ственное заседание губкома 
партии и общественных ор
ганизаций Томска совместно 
с представителями от воин
ских частей гарнизона, на 
котором с большой речью 
выст\-пал Председатель
ВЦИК М. И. Калинин.

В годы Великой Отечест
венной войны в этом здании 
проводились встречи трзщя- 
щихся с воинами, многочис
ленные митинги, собрания 
партийного актива города, 
слеты фронтовых и Комсо
мольске - молодежных 
бригад, многие другие мас- 

, совые общественно-полити
ческие мероприятия. В по
слевоенный период здесь со-, 
стоялись многие пленумы 
областного и городского ко
митетов партии, областные 
и городские партийные кон
ференции. Со сцены Дома 
офицеров выступали извест
ные советские поэты и писа
тели, многие прославленные 
творческие коллективы
страны.

По предложению , обкома 
КПСС, ^облисполкома и Ми- , 
нистерства обороНы . СССР 
в марте 1959 года Томскому 
гарнизонному Дому офице
ров было присвоено имя 
Николая Николаевича Яков
лева. В здании Дома офи
церов установлен бюст Н. Н. 
Яковлева.

Видный деятель больше
вистской партии, верный 
ученик Ленина Николай Ни
колаевич Яковлев (1886 —
1918 гг.) был одним из орга
низаторов Советской власти 
в Сибири. Свою революци
онную деятельность он на
чал в годы первой русской 
революции в Москве. В со
ставе боевой рабочей дружи
ны участвовал . в боях на 
баррикадах Красной Пресни.

За революционную дея
тельность царские власти 
более десяти раз бросали 
его в тюремные казематы, 
отправляли в ссылки. Нахо
дясь в эмиграции, он вел 
большую работу по заданию 
вождя большевистской пар
тии. В. И. Ленин называл 
его «твердокаменным, на
дежным большевиком».

В конце 1916 года Н. Н. 
Яковлев вместе с группой 
большевиков Нарымской 
ссылки был мобилизован в 
царскую армию и зачислен 
в один из 'запасных полков, 
дислоцировавшихся в Том
ске. Здесь он развернул ши
рокую большевистскую
пропаганду Среди солдат 
гарнизона, сыграл видную 
роль в создании нелегаль
ного Военно-социалистиче
ского союза, в руководстве 
его деятельностью.

Н. Н. Яковлев являлся од
ним из организаторов Сове
та солдатских депутатов 
Томского гарнизона, предсе
дателем Томского Совета ра
бочих и солдатских депута
тов, одним; из руководителей 
томских большевиков.

На ИХ Западно-Сибирском 
съезде Советов в декабре
1917 года в Омске он был из
бран председателем област
ного Совета Западной Сиби
ри, а в начале 1918 года — 
председателем Центросиби- 
ри (ЦИК Советов Сибири).

Погиб' Н. Н. Йковлев от 
рук белогвардейцев в ноябре
1918 года в Олекминской 
тайге в Якутии.

Гарнизонный Лом офице
ров имени Н. Н. Яковлева 
служит одним из важных 
центров идеологической ра
боты и эстетического воспи
тания в городе. Здесь прово
дятся крупные Общественно- 
политические и культурно- 
просветительные мероприя
тия. имеющие важное зна
чение не только для воинов 
гарнизона, но и для всех 
трудящихся Томска.

М. ЧУГУНОВ,
заведующий партийным
архивом обкома КПСС.

Р а с с к а з ы  о т о м с к и х

МОЙ Т Р Е Н Е Р  -
с п о р т с м е н а х

Т А Т А Р К И Н
Стадион в Молчанове в 

тот день был заполнен 
детьми. Это была первая 
проба сил юных лыжников 
из северного села накануне 
спортивной зимы. Торжест
венный парад, теплые сло
ва приветствия директора 
ДСШ А. Ф. Татаркина:—и вот 
уже первый забег. Правда, 
вместо лыж—лыжероллеры, 
но это ничуть не снижает 
накала борьбы. Победила 
Наталья Еремина. На воп
рос. о том, кто ее наставник, 
она ответила гордо: «Мой 
тренер — Татаркин».

Эти слова затем я слы
шал не один раз от победи
телей и призеров осеннего 
лыжного кросса.

Впервые Саша Татаркин 
стал на лыжи, когда учился 
в 5-м классе в школе села 
Копаное Озеро Чаинского 
района. Учитель физкуль
туры и большой энтузиаст 
лыжного спорта В. П. Бу- 
бенщиков организовал тог
да регулярные тренировки. 
После окончания восьми
летки Саша решил посту

пить на отделение физичес
кого воспитания и спорта 
Колпашевского педучили
ща. Здесь он не только по
высил спортивные резуль
таты, но и познакомился с 
новейшими ~ принципами 
тренировки. Много раз при
ходилось стартовать ему в 
различных состязаниях, и 
каждое из них было для 
Татаркина радостным собы
тием. Не только старты на 
зимних трассах, были'ему 
по душе — летом он с удо
вольствием участвовал в 
легкоатлетических пробегах 
и кроссах. ■

После окончания училища 
Александр приехал в Мол
чанове, где стал заниматься 
с группой ребят. Не заста
вили себя ждать и первые 

i успехи. Многие воспитанни
ки ДСШ вошли в-"-состав 

* сборной облсовета ДСО 
«Урожай». Марина Харина и 
Андрей Кондратюк стали 
призерами областных сорев
нований.

Нину Галяндину Татаркин 
увидел впервые на стартах

кросса. Девочка была на фи
нише в числе первых. А 
вскоре она подошла к не
му с просьбой взять ее в 
свою группу. С такой же 
просьбой обратилась к мо
лодому тренеру Ира Малы
гина. Двухразовые ежеднев
ные тренировки принесли 
свои плоды. Спортивное ма- 
стерстЕо деЕОчек росло. Их 
имена стали появляться в 
списках сборных команд 
облсовета ДСО «Урожай», а 
также сборной команды об
ласти среди школьников. 
Минувший сезон стал для 
девятиклассницы Нины Га- 
ляндиной наиболее счастли
вым: она завоевала бронзо
вую награду на чемпионате 
страны среди своих сверст
ниц. Не один раз в чйсле 
чемпионок и призеров лыж
ных соревнований сезона 
была и Ирина Малыгина.

Вот .уже два года Алек
сандр Федорович Татаркин 
— директор Молчановской 
ДСШ. Кроме группы спор
тивного совершенствования, 
он занимается с еще совсем

юнынщ лыжниками.
— Каждое утро до заня

тий в школе девочки при
бегают к моему дому, — 
говорит Александр Федоро
вич, — и мы начинаем ут
реннюю тренировку. Быва
ют и морозные дни, но 
тренировка не откладывает
ся. Я убежден, что в лыж-

. ком спорте победа дается 
ценой огромного труда и об 
этом постоянно говорю во
спитанникам. В поселках 
Тунгусово, Сулзате и Сайга 
созданы филиалы детской 
спортивной школы. Воспи
танники Ю. Л. Прокопчука 
из поселка Сулзата на про
шедших соревнованиях вы
ступили наиболее успешно. 
Одно лишь обстоятельство 
тормозит нормальный ход 
учебно - тренировочного 
процесса: мы не имеем
спортивного лагеря. И летом 
приходится выезжать в пио
нерские лагеря областного 
центра.

На традиционный вопрос 
о планах на будущее Та-, 
таркин ответил:

— Будем работать. Хо- • 
тим, чтобы воспитанники 
нашей школы были достой
ными соперниками на всех 
соревнованиях, в которых 
они участвуют.

А. ВАСИЛЬЕВ.

С Е Д Ь М А Я

П О Д Р Я Д

Хоккеисты ЦСКА в седь
мом туре чемпионата стра
ны 8 октября в Лужниках 
одержали седьмую победу 
подряд, на сей раз над киев
ским «Соколом» — 6:2 (2:0,
3:1. 1:1). Шайбы забросили: 
у ЦСКА — Харламов и Ма
каров — по две, Стариков и 
Капустин; у  «Сокола» — Ба
лашов, Гатаулин.

В Горьком вице-чемпионы 
страны — динамовцы Моск
вы — в трудном матче вы
играли v торпедовцев — 4:3 
(1:2, 2:0, 1:1).

(Корр. ТАСС).

К Р О С С М Е Н Ы

З А К Р Ы В А Ю Т

С Е З О Н

В финальных стартах се
зона приняло участие более 
300 спортсменов . СК «Ян
тарь». >

Первыми в борьб’ё вступи
ли женщины на дистанции 
300 м. Чемпионкой стала 
Эмма Миндрина. Вслед за 
ними старт При н яли  женщи
ны на дистанции 500 м. 
Легко, красиво и быстро 
пробежала это пэ^стояние 
мастер спорта СССР* Ольга 
Грибова. Никому не удалось 
превзойти ее время.

Среди мужчин-ветеранов 
на дистанции 800 м лучшим 
бьА Николай Гринневич.

Как всегда. наибольшее 
количество участников стар
товало на дистанции 1.000 м 
у мужчин. В 22 забегах ня 
дорожку ры ш ло  более 200 
человек. Долгое время луч
ший результат был у Лео
нида Скотина, но в предпос
леднем забеге время Леони
да улучшил Михаил. Пост
нов. -Он и стал чемпионом. 
У  женщин на этой дистан
ции победила мастер спорта 
Ирина Волкова. Но, безу
словно, самым захватываю
щим и интересным был за
бег на дистанции 3 км у 
мужчин. И здесь нужно от
дать должное Леониду Ско
тину, который, не успев 
отдохнуть после первой, ди
станции, вышел снова на 
старт и лидировал на протя
жении всей трассы.

Многие спортсмены в этот 
день выполнили разрядные 
нормы и нормативы ГТО.

В. ШЕШУКОВ.

Уважаема редакция’: Мой . 
муж-, ■ участник Великой Оте
чественной войны, долгое 
еоемя работал, на ГПЗ-5. 
Пять лет назад ушел ' на 
пенсию. Недавно ему потре- 

. бовалась медицинская по
мощь,:. и он обратился в Мёд-.. 
санчасть подшипникового 
завода. Но там его не приня
ли, сказали, что нужно обра

щаться по месту жительства. 
Правильно ли это?

К. ЛЕОНОВА.
г. Томск.
Мы проконсультирова

лись в городском отделе 
здравоохранения. Действи
тельно, согласно существу
ющим правилам, пенсионе
ры получают медицинскую 
помощь в поликлиниках по 
месту жительства. Так что 
работники медсанчасти 
ГПЗ-5 по форме были пра
вы, отказав больному. Но 
только по форме. Помочь 
ветерану — долг каждого 
из нас, а тем более мед
работников.

К нам обратился А. Слад
кое из Парабели с просьбой 
рассказать о порядке выпла
ты денег по договору сме
шанного страхования жизни.

Мы попросили ответить

Н. Шумилову, заместителя 
начальника управления Гос
страх по Томской. области.

— В соответствии с пра
вилами смешанного стра
хования жизни страховая 
организация обязана выпла
тить лицу, в пользу которо
го заключен доЛвор, обус
ловленную сумму по окон
чании действия договора.

Страховая сумма выпла
чивается в полном размере 
независимо о'т произведен
ных в период договора 
выплат в связи с травмами.

Если в результате трав
мы (ушиба, ранения, пере
лома костей, ожога, обмо
рожения, поражения элект
ротоком, вывиха), травмы, 
полученной при движении 
транспорта, при работе на 
машинах, пользовании ору
жием и инструментами или

вследствие взрыва, обвала, 
удара молнии, нападения 
злоумышленника или жи
вотного, а также в связи 
с отравлением ядовитыми 
растениями, химическими 
веществами, заболеванием 
клещевым энцефалитом 
или полиомиелитом, у чело
века, заключившего дого
вор, постоянная (полцая 
или частичная) утрата об
щей трудоспособности, ему 
выплачивается соответст
вующая часть , страховой 
суммы.

По окончаний срока до
говора или в связнее трав
мой застрахованный, а в 
случае его смррти — лицо, 
в пользу которого заключен 
договор, должен обратиться 
в районную инспекцию 
Госстраха, в которой он 
платил взносы.

П О Б Е Д А  НА  П Р О Щ А Н Ь Е
Встреча с красноярским 

«Автомобилистом» была пос
ледней, которую «Манометр» 
проводил на сЕоем поле. И 
поэтому, хотя команде и 
осталось сыграть еще четыре 
матча — с «Шахтером», 
«Угольщиком», «Целинни
ком» и «Иртышем», — том
ские болельщики в этот день 
прощались с футболом.

Казалось, даже погода по
пыталась украсить это про
щание: день игры выдался 
погожим. Стремились и иг
роки оставить о себе в памя
ти болельщиков добрые вос
поминания. Но я бы выдал 
желаемое за действительное, 
если бы взялся утверждать, 
что в этом они преуспели.

Игра проходила по зна
комому уже сценарию: мас
сированное давление томи
чей, почти полное их игро
вое преимущество ■— и

нереализованные голевые 
ситуации.

Когда пишут, что футбол 
— игра коллективная, обыч
но имеют в виду, что победа 
достигается общим напря
жением сил, и только сла
женность совместных дейст
вий приводит к успеху. Но 
есть у этой истины и дру
гая сторона: небрежность
или просто неумение одного 
может .свести на нет. усилия 
всей команды. И об этом ча
ще заставляли вспоминать 
игроки «Манометра».

Счет встречи — 1:0 в поль
зу хозяев. Гол с подачи 
Б. Егорова забил В. Иванов. 
По он .же до'и после счаст
ливой 26-й .минуты умуд
рился . упустить еще не
сколько реальных возмож
ностей поразить ворота со
перника.

В первом тайме почти без 
ошибок действовали защит
ники • томичей. Во втором 
гости . сумели прозести 
несколько опасных атак, и 
только везением или слу
чаем можно объяснить то, 
что эти атаки не изменили 
результата.

Рано давать оценку сезо
ну — он еще не окончен. 
РСонечно же, его итоги не 
столь мрачны, как может 
показаться из отчета. Уже 
сейчас виден определенный 
прогресс: коллектив прихо
дит к финишу с • лучшими, 
чем в последние годы, по
казателями. Но давайте раз
говор об этом отложим до 
финального свистка в Ом
ске, где «Манометр» прове
дет свою последнюю игру в 
нынешнем чемпионате.

В. СЕРДЮК.

ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ ПОБЕДИТЕЛЬ
В Магнитогорске прошел 

традиционный легкоатлети
ческий пробег «Азия — Ев
ропа» и соревнования по 
спортивной ходьбе на 20 км.

С хорошим настроением 
120 легкоатлетов вышли на 
старт.

У  скороходов лидерство 
захватил мастер спорта 
международного класса то
мич А. Старченко, услов

ную границу «Азия—Евро
па» на центральном перехо
де (мост через реку Урал) он 
пересек 1 первым (10 км) и 
получил право на получе
ние приза горкома комсо
мола. Так, Александр в оди
ночестве шагал все. двад
цать километров, и фини
шировал первым на цен
тральном стадионе под ап
лодисменты болельщиков.

Они его хорошо знают, ведь 
Александр победил в этих 
соревнованиях уже в чет
вертый раз подряд.

Своего товарища по 
команде поддержал мастер 
спорта В. Кузнецов. Он за
кончил ходьбу четвертым. 
В итоге томичи вышли на 

■ первое место, как и в прош
лом году. .Кубок вручен 
победителям.

В. САМОДЕЛОК, 
главный судья соревно

ваний.
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17 октября , _  s
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА S

ПРАЗДНИК СИМФОНИЧЕСКОЙ, КАМЕРНОЙ 
И НАРОДНОЙ МУЗЫКИ в городе ТОМСКЕ и ОБЛАСТИ

К О Н Ц Е Р Т
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО РУССКОГО 
НАРОДНОГО ХОРА имени М. Е. ПЯТНИЦКОГО

Художественный руководитель -— народный артист РСФСР, лауреат госу
дарственной премии имени Глинки, композитор В. С; ЛЕВАШОВ.

Главный балетмейстер — народная артистка СССР, лауреат
____ч. пп л ■%.ГГ'ГТ?А

Государствен
ных поемий Ть*. А. УСТИНОВА»

Главный хормейстер — заслуженная артистка РСФСР Г  
Главный дирижер’ русского народного оркестра — И. Ф. ОЬЛИКИМ.

В программе: русские народные песни и пляски, песни советских композито- |
ров. »

Начало — в 20 часов. Е
............................................................................................................................................  шиш?

ш л а
10 октября. «Клоп» 19-30.

§ Г 1 1 Й Ш Е 1
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Леди Каролина Л эм» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-20, 16,
18-30. 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Ралли» — 9. 10-50. 12-40,

14-30. 16-20, 18-10. 20. 21-50.
«Роковой пикник» — 8-40,
10- 20. 12. 13-40. 15-20. 17. 18-40,
20-20. 22. Зал кинохроники. 
«Да здравствует кино!», «Сер
дечное спасибо» — 9. 10-05,
11- 10, 12-15. 13-20, 14-25. 15-30. 
16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Испытание человека» (две се

рии)—8-50. 13-50. 18-50. «Мсти
тель» (две серии) —11-20, 16-20, 
21-20. «Только она» — 8-50,
14-10. 17-40. «Пятналцати-
летний капитан» — 10 30. «За
нуда» — 12-20. 16. 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
«Несовершеннолетние» —

9-20. «Новые приключения ка
питана Врунгеля» — 11. 12-40, 
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
«Виноватый» 9. 10-40,

12-20. 14-10. 16, 17-40, 19-20. 21. 
«Три дня и три ночи» — 9,
12-20. 14-10. 16, 17-40. 19-20. 21. 
«Майская ночь, или Утоплен
ница» — 10-40.

«ПИОНЕР»
«Путешествие Гулливера»

9. 10-40. 12.-20. 14. 15-40, 17-20. 
19, 20-40. 22-10. Кинолекторий 
«Кем и каким быть?» —- 15.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Девчата» -— 17, 19. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
Мультсборник «Гран-При» — 

11. 15. «Центровой из подне
бесья» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Рояль б воздухе» — 17-10, 

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
«Армагедон» — 15. «В про 

филь и анфас» — 17-10. 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Дом под деревьями» — 16. 

18, 20.

СЕЛЬ-ПРОЙДЕТ МИМО
Последние «белые пятна» 

закрашены на карте селей 
трассы БАМ, информирует из 
Алма-Аты корреспондент ТАСС» 
Это стало возможным благо
даря материалам, собранным 
экспедицией Казахского гидро
метеорологического научно- 
исследовательского института.

В течение последних лет 
алма-атинсними учеными про
ведены исследования речных 
долин зоны БАМ. При этом вы
явлены очаги возможных селе
вых потоков. Составленная 
учеными карта позволяет 
проектировщикам определить 
площадки для новых поселков, 
предприятий, домов отдыха и 
санаториев вне опасных зон.

СРЕДА, 10 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Адре

са молодых». 12.00. «Брилли
анты для диктатуры пролета
риата». Художественный
фильм. 1-я- серия. 13.15. Ноео- 
сти.

С 13.20 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По 

ГДР». Кинопрограмма. 17.10. 
«Шахматная школа». Класс 
разрядников. «Середина игры». 
17.40. «Основы Советского го
сударства и права». «Поли
тическая система советского 
общества». 18.10. Играет 
В. Ивко (домра). 18.30. «На со
искание Государственных пре
мий СССР 1979 года в области 
театрального искусства ».

ТОМСК
19.30. Цв. «Вычислительный 

центр коллективного пользова
ния вступает в действие»,

МОСКВА
20.00. «Стихи — детям*. 

20.15. «Сегодня в мире». 20.35. 
«Жизнь 'науки».

ТОМСК
21.05. Цв. Новости. 21.15. 

«Сельская новь». Навстречу 
Дню работников сельского хо 
зяйства. «Экспонаты выставки 
рассказывают...».

МОСКВА
21.30. «Возрождение». Фильм

3-й. 22.30. «Время». 23.00. «От
крытие Дней культуры ГД * 
в Советском Союзе, посвящен
ных ЗО-лстию образовщ-шя 
Германской Демократ 11 ч е с i * о ч
Республики. Трансляция из 
Кремлевского Дворца съез
дов. В перерыве — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Фильм v—' детям». 
«Осень, дождик и грибы*. 
19.50. «Томску — высокую, 
дисциплину труда и быта».

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире*.

ТОМСК
20.30’. Цв. Новости, 20.40. 

«Наши гости». Поет лауреат 
всесоюзного конкурса Ю. Бело- 
кринкин. 21.20. «Мир. похожий 
на сказку». Телевизионный, 
фильм. (Литовское телевиде
ние).

СРЕДА, 10 октября
7.36. Обзор последних из

вестий. 7.44. «Совершенство
вать хозяйственный механизм*. 
У микрофона председатель 
облплана Б. Г. Попов. 9.15. По 
страницам газеты «Красное 
знамя». 9.31. «Смена». Радио
программа для молодежи. От
четы и выборы в комсомоле. 
«Комсомольский прожектор» — 
в действии». «Хлеб — богатст
во народное». 19.50: Последние 
известия. 20.01. «Смена». По
вторение утреннего выпуска. t

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томскому драматическому 
театру требуются: монтиров
щики сцены, костюмер-оде- 
валыцица, столяры, началь
ник снабжения, злектроосве- 
тители, шоферы, технички, 
подсобные рабочие; эконо
мист-финансист (временно).

Обращаться по адресу: 
Томск, пл. им. В. И. Ленина, 
драмтеатр, с 9 до 17 час., тел. 
2-22-23

Томская инкубаторно-пти
цеводческая станция СРОЧ
НО МЕНЯЕТ новый автомо
биль УАЗ-452 «Д» на новый 
автомобиль УАЗ-469 «Б» или 
УАЗ-452 «А», «В».

Обращаться: г. Томск, тел, 
5-23-45.

МЕНЯЮ двух коми атну ю
благоустроенную квартиру 
(есть телефон) в г. Мскити- 
ме Новосибирской обл*. на 
благоустроенную в г. Том
ске.- !

Обращаться: г. -Томск, ул. 
Нахимова, 15, кв. 132, тел. 
4-19-02.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную кчаптиоу 
(30.5 кв. м) в г. Южно-Саха
линске на равноценную в 
г. Телеке.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Усова. 24, кп. 44.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает для работы на Томской базе производствен
но-технического обслуживания и комплектации оборудо
ванием производственного объединения Томскнефть: 
автоэлектриков-силовиков, грузчиков, грузчиков-экспе
диторов, стропальщиков, картотетчиков, рабочих складов, 
старших кладовщиков) электриков, сопровождающих 
барж, машинистку, механика, инженера по технике бе
зопасности, сторожей, мастера строительного участка, 
инженера-строителя, уборщиц, заведующих складами, 
мастера на авиаучасток, кочегаров для обслуживания ко
тельных на жидком топливе, слесаря-сантехника, маши
нистов автокранов.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, или уд. К, Марк
са, 7.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ НАШЕГО ГОРОДА!
7 октября исполнилось 375 лет Томску.
С каждым днем хорошеет наш .старинный и вечно мо

лодой город. Трудно уследить за рождением новых, воз
рождением старых чудесных его уголков. Это можно лег
ко восполнить, если воспользоваться услугами бюро путе
шествий и экскурсий.

Приглашаем вас на экскурсии:
«Город над Томыо»,
«Томску 375 лет»,
«Дорогами комсомольской славы»,
«Томичи в боях за Родину»,
«Томск литературный»,
«Мои резные города»,
«Томск в огне революционных битв»,
«Город, в котором ты живешь»,
«Томск в легендах»,
«Пешеход и переход»,
«Писатели-борцы б Томске»,
«Архитектурные памятники Томска», 
в краеведческий музей, музеи вузов, школ.
Группа — 30 человек, продолжительность экскурсии — 

от 1 часа 30 минут до 3 часов.
Наш адрес: г. Томск, ул. Герцена, 10, тел. 3-14-21, эк

скурсионный отдел.
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